
СТЕНОГРАММА 

очередного тридцать седьмого заседания 

Думы Ставропольского края седьмого созыва 

 

 

Здание Ставропольского Дворца культуры и спорта. 

Концертный зал. 

23 мая 2024 года, 10 часов. 

 

Здание Думы Ставропольского края. Зал заседаний. 

23 мая 2024 года, 13 часов. 

 

 

Председательствует председатель 

Думы Ставропольского края 

Н.Т. Великдань 

 

 

 

Председательствующий. Добрый день, уважаемые депутаты, уважаемые 

приглашенные! В составе Думы Ставропольского края седьмого созыва 50 де-

путатов. На сегодняшнем заседании присутствует 44 депутата.  

Тридцать седьмое заседание Думы является правомочным и объявляется 

открытым.  

 

(Звучит Гимн России.) 

 

В заседании принимают участие: Владимиров Владимир Владимирович – 

Губернатор Ставропольского края (аплодисменты), ветераны Великой Отече-

ственной войны (аплодисменты), участники специальной военной операции 

(аплодисменты), ставропольцы, награжденные медалью "За поддержку СВО" 

(аплодисменты), а также делегация гостей из Луганской Народной Республики 

во главе с Председателем Народного Совета Луганской Народной Республики 

Мирошниченко Денисом Николаевичем, сенаторы Российской Федерации 

Афанасов Михаил Александрович (аплодисменты), Ягубов Геннадий Влади-

мирович (аплодисменты), депутаты Государственной Думы Федерального Со-

брания Российской Федерации Бондаренко Елена Вениаминовна (аплодисмен-

ты), Иванов Владимир Валерьевич (аплодисменты), Казакова Ольга Михай-

ловна (аплодисменты), Кузьмин Михаил Владимирович (аплодисменты), 

Лавриненко Алексей Федорович (аплодисменты), Тимофеева Ольга Викторов-

на (аплодисменты), и на ВКС с нами присутствует Раиса Васильевна Кармази-

на (аплодисменты), от аппарата полномочного представителя Президента Рос-

сийской Федерации в Северо-Кавказском федеральном округе Скрипник Ан-

дрей Валерьевич (аплодисменты) – начальник департамента по взаимодей-

ствию с органами государственной власти, Дральщиков Игорь Валентинович – 
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главный федеральный инспектор по Ставропольскому краю, Митрополит Став-

ропольский и Невинномысский высокопреосвященнейший Кирилл (аплодис-

менты), муфтий Централизованной религиозной организации "Духовное 

Управление мусульман Ставропольского края" Рахимов Мухаммад Загитович 

(аплодисменты), а также члены Правительства, руководители судебных, право-

охранительных, государственных органов Ставропольского края, руководители 

краевых исполнительных органов власти, территориальных органов федераль-

ных органов исполнительной власти, представители Губернатора Ставрополь-

ского края в Думе края, в муниципальных образованиях Ставропольского края, 

руководители органов местного самоуправления муниципальных и городских 

округов Ставропольского края, почетные граждане Ставропольского края, ге-

рои труда Ставрополья, ректоры высших учебных заведений Ставропольского 

края, руководители промышленных, строительных, сельскохозяйственных и 

перерабатывающих организаций, руководители жилищно-коммунальных пред-

приятий, организаций дорожного хозяйства, природопользования и охраны 

окружающей среды, спортивных, санаторно-курортных и банковских учрежде-

ний, заслуженные работники сфер образования, здравоохранения, социальной 

защиты населения и культуры, победители президентских грантов, представи-

тели творческой интеллигенции, Совет молодых депутатов, Молодежного пар-

ламента, Молодежного правительства Ставропольского края, студенческая мо-

лодежь и средства массовой информации. 

Уважаемые коллеги, о секретариате. Вношу предложение избрать в со-

став секретариата заседания Думы: депутата Николаева Игоря Олеговича и де-

путата Тапсиева Игоря Сергеевича. Будут ли замечания по персональному со-

ставу?  

Кто за то, чтобы избрать Тапсиева Игоря Сергеевича и Николаева Игоря 

Олеговича, прошу проголосовать. 

Кто "за"? Депутаты голосуют. 

"Против"? 

"Воздержался"? Решение принято. Единогласно. 

Уважаемые депутаты, в соответствии со статьей 23 Регламента Думы при 

проведении открытого голосования без использования электронной системы 

подсчет голосов секретариат заседания проводит самостоятельно.   

По повестке дня. Повестка дня, уважаемые коллеги, у вас на руках имеет-

ся. Есть предложение принять данный проект повестки дня за основу. Прошу 

проголосовать.  

Кто "против"? Единогласно. Решение принято. 

Какие будут замечания, предложения у депутатов по указанной повестке 

дня?  

Кто за то, чтобы утвердить повестку дня заседания Думы в целом, прошу 

проголосовать.  

Кто "за"? 

"Против"? 

"Воздержался"? Решение принято. Единогласно. 
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По регламенту. Для доклада и послания Губернатора Ставропольского 

края, Владимир Владимирович, – до часа? Устраивает. Для вопросов, выступ-

лений по отчету – до пяти минут, для докладов и по другим вопросам – десять 

минут, для содокладов – пять минут, для выступлений в ходе обсуждения – три 

минуты. Продолжительность первого перерыва установить после рассмотрения 

первого вопроса, а последующие перерывы делать через каждые полтора часа 

работы на 15 минут.  

Нам необходимо, уважаемые коллеги, за порядок, за регламент проголо-

совать. Прошу проголосовать. 

Кто "за"?  

"Против"? 

"Воздержался"? Решение принято. Единогласно. 

Переходим к рассмотрению повестки дня.  

Уважаемые участники заседания! Слушается вопрос "Об отчете Губерна-

тора Ставропольского края о результатах деятельности Правительства 

Ставропольского края за 2023 год, в том числе по вопросам, поставленным 

Думой Ставропольского края, и о ежегодном послании Губернатора Став-

ропольского края о социально-экономическом и общественно-политичес-

ком положении в Ставропольском крае, включающем основные направле-

ния бюджетной и налоговой политики Ставропольского края на 2024 год". 

Вопрос внесен Губернатором Ставропольского края, а также комитетом 

по экономическому развитию и собственности.  

Уважаемые коллеги! Хочу напомнить, что в соответствии с Регламентом 

Думы после заслушивания отчета Губернатора Ставропольского края депутаты 

Думы вправе задавать вопросы докладчику, высказывать свое мнение о дея-

тельности Правительства Ставропольского края.  

После ответов на вопросы депутатов слово будет предоставляться пред-

ставителям депутатских объединений. Они здесь находятся. 

Приглашенные на заседание могут задавать вопросы Владимиру Влади-

мировичу в письменном виде или передать сюда в президиум. Просьба, уважа-

емые коллеги, только разборчиво поставить вопрос, что вы хотите услышать.  

Также, уважаемые коллеги, к вашему сведения, что в сети Интернет осу-

ществляется прямая трансляция нашего заседания, поэтому жители Ставро-

польского края имеют возможность услышать отчет и послание Губернатора в 

режиме реального времени. 

Уважаемые депутаты и приглашенные! Слово предоставляется Губерна-

тору Ставропольского края Владимирову Владимиру Владимировичу.  

Пожалуйста, Владимир Владимирович. (Аплодисменты.)  

 

Владимиров В.В. Уважаемые ветераны, уважаемые участники специаль-

ной военной операции, представители воинских частей! Уважаемые депутаты, 

уважаемые главы, братья-казаки, Ваше Высокопреосвященство! Уважаемые 

дорогие наши гости из Донбасса! Уважаемые участники заседания, дорогие 

земляки! 
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Сегодня мы снова встречаемся с вами здесь, чтобы обсудить развитие 

края и промежуточные итоги большой работы, которую мы сделали вместе, и за 

ней увидят будущее, которого мы хотим для нашего Ставрополья. 

Но начать хочу с темы, которая занимает сердца и умы всех нас – это не-

легкая и абсолютно справедливая борьба, которую ведет наша страна. В зоне 

специальной военной операции Россия борется сейчас за мирную жизнь для 

наших детей, за все, что нам дорого. Прежде всего, земной поклон нашим за-

щитникам – бойцам и командирам на передовой. Мы стараемся делать все, что-

бы поддержать их. Помощь воинам объединила всех ставропольцев. Наши бой-

цы проявляют без преувеличения потрясающие мужество и героизм, защищая 

Родину, всех нас. 

Среди ставропольцев – участников специальной операции есть дети Ге-

роев России, есть кавалеры ордена Мужества, других боевых наград. К сожале-

нию, некоторые удостоены посмертно. Прошу всех встать и почтить память 

бойцов, павших за нашу Родину. 

 

(Минута молчания.) 

 

Присаживайтесь, спасибо большое. 

Я еще остановлюсь подробно на вопросах помощи бойцам и их семьям,     

а сейчас скажу о другом. 

Мы знаем, что наша страна располагает огромными ресурсами и мощным 

человеческим потенциалом. Мы справедливо считаем их главными слагаемыми 

сил России. Каждый регион обладает уникальными компетенциями, умением 

реализовывать эти преимущества и превращать их в осязаемые для людей ре-

зультаты – это умножение возможностей нашей страны. 

Мы начали постигать это еще в ковидные времена. Грамотное управление 

с федерального уровня, эффективные решения в регионе помогли купировать 

последствия пандемии. Это была серьезная школа работы в критических усло-

виях. 

Мы научились эффективнее управлять своими ресурсами, из которых од-

ним из важнейших оказалась общественная поддержка. Сплоченность, нерав-

нодушие и активность людей – это сила Ставрополья, это сила России, которая 

сегодня помогает стране выстоять перед любой угрозой. 

Когда Президент принял стратегическое решение по защите нашей Роди-

ны и объявил о начале специальной военной операции, объем задач значитель-

но увеличился. Новые вызовы стали в полный рост и перед регионами, враж-

дебные действия западных стран, попытка экономической блокады, стремление 

перекрыть доступ к технологиям. Но, как выяснилось, мы оказались готовы к 

этим испытаниям, помогли результаты нашей десятилетней работы.  

Все это время мы расширяли и улучшали нашу хозяйственную базу, ком-

петенции, технологии, развивали общественные отношения, волонтерство, мо-

лодежную инициативу. 

На результаты своего труда мы опираемся и сегодня, когда стоим в нача-

ле нового исторического этапа развития страны и родного края. Наш нацио-
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нальный лидер Владимир Владимирович Путин подписал 7 мая Указ "О нацио-

нальных целях развития России на период до 2030 года и на перспективу до 

2036 года". Стоящие перед страной задачи расширены. Объявлены новые наци-

ональные проекты. Будут установлены новые стандарты качества жизни людей.  

Все задачи, которые сегодня я ставлю перед краевой командой, обуслов-

лены президентским Указом, продиктованы его духом и идеологией. Основной 

приоритет, отмеченный Президентом в Указе, – народосбережение, укрепление 

здоровья и повышение благополучия людей, поддержка семьи.  

Обеспечить динамичность экономики и технологическое лидерство Рос-

сии, экологическое благополучие, цифровую трансформацию, безопасность 

жизни, создать возможности для реализации потенциала каждого человека – 

это тоже задачи, которые поставил руководитель нашей страны. На исполнение 

этого курса государство направит все усилия, Ставрополье однозначно станет 

активным участником в реализации этих планов. И здесь не обойтись без        

основных документов. Работу надо планировать и контролировать.  

Поручаю министерству экономического развития на основе указов Пре-

зидента разработать проект Стратегии развития Ставропольского края на пери-

од до 2030 года включительно и дальше до 2036 года. Документ должен быть 

представлен на обсуждение не позднее 1 августа. Наша задача – чтобы Ставро-

полье получило максимальное число включенных объектов и максимум феде-

ральных средств.  

Минфину края поручаю при формировании бюджета в приоритетном по-

рядке финансировать все мероприятия по достижению национальных целей, 

обозначенных Президентом. На них также в первую очередь будем распреде-

лять дополнительные краевые доходы. 

У нас огромный край. В разных частях он может быть разным по клима-

ту, особенностям экономики, жизненному укладу и ритму. Наша задача – чтобы 

в каждой территории, в каждой точке ставропольцу жилось хорошо. Именно 

эта идея будет лежать в основе нашей работы на новую пятилетку. Многое в 

этот период будет зависеть от краевых управленцев, это не только Правитель-

ство и министры, но и главы, руководители местного уровня, предприниматели, 

все жители края. 

Ставка будет делаться на неравнодушных профессионалов, которые слы-

шат земляков, ведут за собой и добиваются результата. Акцент здесь поставлен 

на слове "слышат".  

Постоянная связь с людьми – основа нашей работу. Напомню, как по ито-

гам выборов 2021 года все наказы, которые собрали кандидаты от разных пар-

тий, мы обобщили в программу развития края. В ней 513 пунктов. Мы дали фи-

нансирование из бюджета и половину наказов уже выполнили. Благодарю крае-

вых депутатов за активную включенность в этот процесс. 

Это пример того, какие результаты может приносить внимательное и от-

ветственное отношение к диалогу с земляками. В этом плане хочу сказать, что 

многие в команде молодцы, смело выходят к людям, выслушивают их, помога-

ют. Но есть те, кто до сих пор не понял важности такого общения. 
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На слайде представлена информация о том, кто и как старается. Аппарат 

Правительства прошу подготовить предложения по мерам поощрения и взыс-

кания по результатам использования прямых форматов диалога с жителями 

края. 

Через общение с людьми мы строим программу развития края. После по-

чти четверти века проедания, разбазаривания советского наследия мы начали 

восстанавливать наши флагманы – фирменные отрасли Ставрополья. То, что 

создано за прошедшие годы, позволит сделать еще большее в будущем. 

В сельском хозяйстве мы застали засилье импортной техники, агротехно-

логий, семян и не только, и все это под кабальные кредитные схемы. Из кресть-

ян выкачивали ресурсы, а взамен оставляли подачки. Без своей техники, запас-

ных частей, семян и так далее единственная надежа оставалась "заграничная 

дающая рука", а во главе угла агробизнеса стояла быстрая прибыль. Нередко 

она выводилась за границу, проекты были краткосрочные, считалось, в долгую 

работать на земле невыгодно.  

Нам удалось переломить ситуацию. Инвестиции, новые технологии по-

могли создать новый облик аграрного сектора и нашего села. От инфраструкту-

ры до социальной сферы везде необходимо было усиливать внимание государ-

ства.  

За 10 лет финансирование развития села на Ставрополье увеличилось в 

4,5 раза, с 2,5 миллиарда рублей до почти 12 миллиардов рублей в 2023 году. 

Цифры по отраслям – здравоохранение, культура, дороги, поддержка местных 

инициатив – на экране.  

Всего за 10 лет в развитие села мы вложили больше 50 миллиардов руб-

лей. Эта стратегия сработала, объем валового производства продукции сельско-

го хозяйства в крае в прошлом году составил 281 миллиард рублей. Это в два 

раза выше, чем в 2013 году в сопоставимой оценке с учетом инфляции и всех 

других факторов. 

Мы усиливаем господдержку сельхозпроизводства, это тоже работает. За 

10 лет в крае в 13 раз выросли площади выращивания овощей защищенного 

грунта, а годовой объем их производства увеличился на 1 тысячу процентов.  

Мы вновь вернулись к плановому развитию мелиорации. С 2013 года 

площадь орошаемой земли в крае утроилась. Окреп производственный потен-

циал фермерства, это важный фактор сохранения села. По валу выпускаемой 

продукции малые агропредприятия за 10 лет выросли почти в три раза. Сегодня 

они дают 16 процентов от всей сельхозпродукции на Ставрополье. 

Здесь хочу поблагодарить всех, кто работает в сельском хозяйстве. Спа-

сибо за ваш труд, спасибо за хлеб! (Аплодисменты.)  

Многие годы символом края был золотой колос. Наша пшеница и сейчас 

гордость, и рядом с ней теперь еще одно достояние – золотое ставропольское 

яблоко из наших суперинтенсивных садов. Мы увеличиваем их площади в 

шесть раз и стали мощным садоводческим центром. Крупнейший в стране пло-

допитомник создан именно на Ставрополье. Здесь выращивается до 4 миллио-

нов саженцев в год. 
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Время показало, что мы сделали верный шаг, начав менять 10 лет назад 
систему поставок сельхозтехники. Этому помогло партнерство с братской Бе-
ларусью. С 2014 года ставропольские предприятия приобрели у белорусских 
заводов почти 4 тысячи тракторов, комбайнов и других машин на 7 миллиардов 
рублей. 

Сейчас готовимся сделать следующий шаг: создать на Ставрополье бело-
русский торгово-сервисный мультибрендовый центр. Ликвидируем зависи-
мость и в агротехнологиях. Сегодня все ставропольские озимые только россий-
ской селекции. 

От заграницы мы еще зависим, но по пропашным культурам. Но здесь 
тоже работаем. За 10 лет доля семян кукурузы отечественной селекции в крае 
удвоилась, а по подсолнечнику – утроилась. По сахарной свекле пока слабее 
результат – меньше 10 процентов, но и это решим. Научная база, средства, лю-
ди есть. Справимся! 

Сейчас перед стартом новой пятилетки что надо сделать в первую оче-
редь?  

Первое. Конечно же, решить вопрос с семенами. Поручаю министерству 
сельского хозяйства края в месячный срок внести предложения по долгосроч-
ным налоговым льготам и другим мерам помощи аграриям, которые ведут про-
екты по производству семенного материала. Кроме того, будем внедрять в 
практику возмещение нашим сельхозпредприятиям части затрат на производ-
ство и приобретение семян отечественной селекции.  

Второе – садоводство. Минсельхозу Ставрополья поручаю расширить по 
всему краю поддержку инициатив граждан, которые хотят создать суперинтен-
сивные сады на своих личных подворьях. Также нам надо думать о кадровом 
резерве для садоводческой отрасли. Начать можно уже со школьной скамьи. 
Помните, как много раньше было школьных садов? Их утратили, и это большая 
ошибка. 

Минсельхозу и Минобразования надо совместно проработать программу 
"Школьный сад". Думаю, ребятам будет интересно ухаживать за садами и со-
бирать свой урожай. 

Третье. Нам необходимо сделать выводы из проблем на продовольствен-
ном рынке, которые мы пережили за последние годы. Казалось бы, огромные 
возможности производства, но то гречка, то сахар, то борщовый набор, то яйца. 
После яичного кризиса посмотрели на наше производство пищевого яйца, оно 
увеличилось на 14 процентов, но внутри этой динамики – отсутствие больших 
предприятий. Получается, бизнесу это не интересно. Издержки растут, а пла-
тить за все приходится потребителю. Значит, надо поправить наши подходы к 
развитию отрасли.  

Минсельхозу даю месяц, чтобы предоставить новый региональный про-
ект поддержки птицеводства. За основу в нем возьмем объем реализации кури-
ных яиц. В соглашениях на господдержку надо будет закрепить пункт о мерах 
по предотвращению роста цен. 

Четвертое – модернизация молочной отрасли. Запрос на качество молока 
растет, но нужный объем в крае пока что не производится. Чтобы это испра-
вить, будем улучшать генетический потенциал племенного поголовья. 
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Поручаю министерству сельского хозяйства края до 1 ноября разработать 

программу по внедрению современных подходов в племенную работу по моло-

ку. Посмотрите на белорусский опыт. 

Пятое. Минсельхозу разработать меры для ускорения технической и тех-

нологической модернизации в агропромышленном комплексе. Согласованный 

документ, рассчитанный на ближайшие пять лет, надо предоставить к 1 августа. 

Параллельно согласуйте со всеми сторонами вопрос о локализации в крае 

производства и ремонта белорусской техники. 

И последнее, самое главное. Перемены в экономике села должны сопро-

вождаться качественными улучшениями в жизни людей. В части бытовых 

условий, коммунальной и социальной инфраструктуры, возможностей для лич-

ностного развития. Ставропольское село требует инвестиций не только в про-

изводство, но и в человека – вот это и будет главным смыслом работы отрасли 

на ближайшие пять лет. 

Другая фирменная для Ставрополья отрасль, в которую надо было вдох-

нуть новую жизнь, туризм и оздоровление. Думаю, все помнят моду на зару-

бежные массовые курорты. Говорили, что отдых у нас – это уже не то, что все 

отсталое, что сервис невнятный, сходить некуда. Был такой странный имидж 

курортов Ставрополья. Надо было все кардинально менять.  

Благодаря поддержке Президента мы смогли ввести курорты края в са-

мые крупные федеральные программы. Заинтересовали инвесторов туристиче-

ским потенциалом. И вот промежуточный итог: за 10 лет количество средств 

размещения в крае приросло втрое, а реальный объем турпотока, который мы 

рассчитывали с помощью современных технологий, составил в прошлом году 

чуть больше 9 миллионов человек. 

За этот год, за 2023-й, туристы потратили у нас больше 60 миллиардов 

рублей. Эти деньги заработали малый и средний бизнес, санатории, производи-

тели продуктов питания. Налоги с этих миллиардов работают в нашем бюджете 

для всего края. 

Напомню, что народосбережение – одна из первых целей Указа Прези-

дента от 7 мая, а курорты Ставрополья – это лучшая кузница здоровья, их раз-

витие это реализация демографической политики нашего Президента.  

Сегодня наши коллективные места размещения позволяют принять за 

один раз не более 55 тысяч гостей. Это значит, что проекты развития в тури-

стической сфере просто необходимы.  

Мы уже сформировали новые курортные зоны на площади 860 гектаров. 

До 2030 года из федерального бюджета в их инфраструктуру планируем вло-

жить почти 110 миллиардов рублей, это позволит привлечь полтриллиона руб-

лей частных инвестиций. Так мы создадим 8 тысяч новых номеров для гостей, 

оздоровительные центры, территории отдыха.  

Курорты Ставрополья будут становиться все более доступными. Мы 

ожидаем, что турпоток в крае уже в 2030 году должен составить 11 с половиной 

миллионов человек. Новое лицо курортов – это не только санатории и гостини-

цы, это сама среда, в которой человек отдыхает, и она должна быть удобной.  
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С этим нам сильно помог эксперимент по курортному сбору. Почти           

2 миллиарда рублей вложены в обновление облика городов-курортов, и резуль-

тат заметен невооруженным взглядом, достаточно просто прогуляться по ку-

рортным зонам. 

В ближайшие пять лет по самым строгим оценкам мы получим за счет 

сбора еще более 3 миллиардов рублей. Сможем благоустроить почти все зна-

чимые общественные пространства городов-курортов. 

Прошу глав городов-курортов до 1 сентября через свои социальные сети 

собрать предложения от жителей и гостей Кавказских Минеральных Вод и до 

конца года провести голосование по выбору объектов для работы на пятилетку, 

так же как мы это делаем по проектам комфортной городской среды. 

Перспективы проекта во всех отраслях зависят от состояния экономики. 

Нам удалось обеспечить ее устойчивый рост во время кризисов. Валовый реги-

ональный продукт растет. За прошлый год вышло 1 триллион 381 миллиардов 

рублей. Для сравнения, в 2013 году было втрое меньше. И это повод определить 

цели, которые соответствуют нашим возможностям – к 2030 году достичь объ-

ем валового регионального продукта в крае 2,5 триллиона рублей. Темпы роста 

должны быть выше, чем в среднем по России. 

За 10 лет мы вместе с бизнесом поработали над инвестиционным ими-

джем Ставрополья, смогли убедить инвесторов в хороших перспективах. В эко-

номику края бизнес привложил 1 триллион 900 миллиардов рублей. Реализова-

но 503 проекта, создано 48 тысяч новых рабочих мест, почти треть из них появи-

лась благодаря предоставлению в аренду участков без торгов. Каждый проект – 

от подписания инвестиционного соглашения до исполнения "под ключ" – нахо-

дится на контроле краевого Правительства. Есть четкое понимание того, что 

каждый вложенный в экономику рубль, каждое новое рабочее место – это до-

статок ставропольских семей. 

Сейчас мы определяем магистральную перспективу инвестиционного 

развития, она закреплена в одобренной Правительством России модели эконо-

мического развития Ставропольского края. Мы разработали ее по поручению 

премьер-министра Михаила Владимировича Мишустина и воплощаем в жизнь. 

В модели пять прорывных проектов: производство удобрений, зеленая 

энергетика, развитие агропромышленного комплекса, развитие курортов Кав-

казских Минеральных Вод, создание логистического хаба "Невинномысск".       

К началу этого года в их реализацию вложено уже 183 миллиарда рублей, со-

здано 14 тысяч новых рабочих мест. Всего до 2030 года планируется еще         

712 миллиардов рублей инвестиций и около 38 тысяч рабочих мест. 

Все пять прорывных проектов учитывают конкурентное преимущество 

региональной экономики, опыт прошлых лет, квалификацию сотен тысяч спе-

циалистов самого разного профиля. Это опорные точки нашего развития на де-

сятилетия вперед.  

Задача, которую ставит перед нами Президент, требует энергии и настой-

чивости, в том числе при дальнейшей работе с инвесторами. Мы прогнозируем 

привлечение в экономику края более 2 триллионов рублей до 2030 года и про-

должим работать для того, чтобы эта цифра росла.  



 10 

Будем сопровождать проекты предоставления преференций, но при при-

нятии решений о господдержке будем внимательно все оценивать. Критерии 

отбора – не только инвестиции и рабочие места, но и зарплата, которую люди 

будут получать. Она должна быть не ниже среднероссийского значения по от-

расли. Поддерживать будем только высокорентабельные проекты, которые спо-

собны обеспечить достойную зарплату и наполнение бюджета. 

Показатель состояния экономики – объем экспорта, то есть востребован-

ность ставропольской продукции в мире. Для нас важен качественный состав 

этого экспорта, продажа сырья должна уходить в прошлое. По итогам 2023 года 

краевой эксперт составил 1 миллиард 163 миллиона долларов, а к 2030 году мы 

должны преодолеть планку – полтора миллиарда долларов. Подчеркну, не 

меньше 97 процентов в этом объеме должен составлять несырьевой неэнерге-

тический экспорт. Будем продавать продукцию с высокой долей добавленной 

стоимости, повышая тем самым рентабельность экономики. 

Краевая промышленность уже сейчас этому помогает, доля обрабатыва-

ющего сектора в нашей промышленности выросла с 12 до 14 процентов. Имен-

но обработка дает четверть всех налогов в бюджет края.  

Здесь сыграли роль институт развития отрасли, отмечу краевой Фонд раз-

вития промышленности. Им уже профинансировано 33 проекта общей стоимо-

стью больше 2 миллиардов рублей. В промышленном комплексе создано 3 ты-

сячи новых рабочих мест. 

Развиваться дальше поможет создание предприятий, которые укрепляют 

технологический суверенитет страны. Ставрополью нужны инновации. Рад ви-

деть, что бизнес считает так же.  

С 2013 года по 2023-й внутренние затраты ставропольских предприятий 

на научные исследования и разработки выросли почти втрое, составили более   

3 миллиардов рублей. 

Наши компании ведут перспективные исследования. Одним из ближай-

ших результатов должно стать создание технологии серийного производства 

карбамида кремния – это основное сырье для производства элементов силовой 

электроники. Такие начинания будут поддерживаться краевым Правительством 

и пробиваться для включения в федеральные программы.  

Другой источник роста – углубление переработки сырья и материалов. 

Здесь есть большие проекты в работе. Это строительство комплекса по произ-

водству минеральных удобрений в Буденновске, общая сумма инвестиций – бо-

лее 150 миллиардов рублей. Это увеличит промышленный потенциал края на 

12-15 процентов к 2030 году.  

К 2028 году также в Буденновске реализован инвестпроект по производ-

ству полиэтиленовых труб различного назначения, сырье – от нашего завода 

"Ставролен". Продолжим замену импортного сырья и материалов в производ-

ственных цепочках. Мы должны помогать промышленным предприятиям, мо-

дернизировать свои производства и привлекать новые инвестиции.  

Поэтому ставлю перед краевым министерством промышленности вместе 

с заинтересованным министерством задачи: обеспечить докапитализацию став-

ропольского Фонда развития промышленности к 2030 году в два раза – до по-
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лутора миллиардов рублей, расширить краевой индустриальный парк "Мастер" 

за счет внедрения основного механизма долевой ипотеки по арендной плате, 

сформировать условия для развития новых краевых индустриальных парков,     

в том числе с возможностью якорного инвестора привлекать льготное финан-

сирование в свой проект.  

И еще одна цель – запустить наш завод "Ставрополь-авто". Здесь должно 

быть либо автопроизводство, либо региональный индустриальный парк. Наши 

мощности не должны простаивать. 

Нередко большие сдвиги в экономике происходят благодаря инициативе 

не только крупных концернов, но и малых, и средних предпринимателей. Это 

сектор, наделенный огромной социальной составляющей. В Ставропольском 

крае малый и средний бизнес растет, количество субъектов предприниматель-

ства в этом секторе выросло с 99 тысяч в 2013 году до 252 тысяч в 2023 году. 

На его господдержку за эти годы из бюджета привлечено более 3,5 миллиарда 

рублей. Свою лепту внесли созданные нами "Фонд поддержки предпринима-

тельства", "Гарантийный фонд", "Фонд микрофинансирования". 

В 2018 году Президент России поставил задачу увеличить численность 

занятых в сфере малого и среднего предпринимательства, включая индивиду-

альных предпринимателей. Работаем над выполнением этой задачи. 

В доковидные времена по субъектам малого и среднего предпринима-

тельства мы прирастали на один-два процента в год, в 2022 году – 6 процентов, 

а в 2023-м – уже 13 процентов. Ожидаем, что к 2030 году в этом секторе будет 

занято более полумиллиона наших земляков. 

Важнейшим показателем работы экономики является состояние бюджета. 

Рост его доходов дает маневренность в принятии решений и возможность опе-

ративно реагировать на запросы земляков.  

Доходы (плохо слышно) консолидированного бюджета края в прошлом 

году достигли 218 миллиардов рублей. Две трети в этом объеме – собственные 

налоговые и неналоговые поступления, то, что приносит наша экономика.  

При этом мы работали не только над объемом краевых финансов, но и 

над качеством управления ими.  

В два раза сократили расходы на обслуживание госдолга края. Неизмен-

ной остается социальная ориентированность бюджета. Ежегодно 70 процентов 

его расходов направляется на решение вопросов, которые касаются каждого 

ставропольца. Такой подход помогает нам выполнять нацпроекты и майские 

указы нашего Президента.  

За большими числами и статистикой всегда необходимо видеть человека. 

Мера нашего успеха определяется не строчкой в очередном рейтинге, а оценкой 

людей.  

У нас немало участков, в которые вкладываем много, и результаты есть. 

Но нередко наши земляки высказывают справедливые претензии. Думаю, сей-

час тот самый момент, чтобы перейти к теме жилищно-коммунального хозяй-

ства.  

Здесь тоже было непростое наследие. Десятилетие назад системно состо-

янием ЖКХ заняться не получалось – нехватка средств, устаревающие мощно-
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сти, надежда на надежность старых сетей. Некоторые частные собственники из 

90-х годов не по-хозяйски относились к содержанию своего имущества, воспри-

нимали эту сферу просто как источник денег. Они не вкладывали ни во что – ни 

в замену сетей, ни в модернизацию оборудования. А объекты, которые не при-

носили быстрой прибыли, попросту бросали, они становились бесхозными.  

В итоге мы получили то, что получили: аварии на теплотрассах, перебои с 

водо- и электроснабжением, снижение качества жизни людей. 

Нужен был выход. Мы пришли к решению забирать у нерадивых частни-

ков проблемные сети и объекты ЖКХ и доводить их до ума. Возможности для 

этого есть.  

За десятилетие мощности "Крайтеплоэнерго" увеличились на 50 процен-

тов. Число объектов на балансе предприятия выросло вдвое.  

В эксплуатацию нашему "Крайводоканалу" передано почти 9 тысяч объ-

ектов, 2 тысячи километров сетей. Обеспеченность качественной питьевой во-

дой жителей края выросла за 10 лет на 17 процентов. Мы дали воду более чем 

полумиллиону человек. Но этого недостаточно.  

Поэтому в ближайшие пять лет нам предстоит решить вопрос с сезонным 

дефицитом воды, привести в нормативное состояние инженерные сети водо-

снабжения. Уровень их износа сегодня 71 процент. Это главный источник ава-

рий. 

Нам нужна полная модернизация системы водоснабжения Ставрополья. 

На первых этапах сосредоточим усилия на развивающихся агломерациях –

Кавказских Минеральных Вод и Ставропольской.  

На Кавминводах сегодня уже живут 940 тысяч человек, плюс поток тури-

стов растет с каждым годом. В Ставропольской агломерации живут 820 тысяч 

человек, и в среднесрочной перспективе станет на 300 человек больше. 

В Ставропольской агломерации мы запланировали 22 мероприятия по во-

доснабжению и водоотведению, на Кавказских Минеральных Водах – еще 25. 

Общая стоимость проектов примерно 130 миллиардов рублей. Реализо-

вать надо до 2030 года.  

Результатом должна стать практически новая коммунальная инфраструк-

тура, которая сможет выдержать растущую нагрузку на сети и обеспечить 

устойчивое водоснабжение на ближайшие 50 лет.  

И последнее в коммунальной сфере, – конечно, про тарифы. Если откро-

венно, конечно, они у нас на Ставрополье большие. Но мы сдерживаем их как 

можем в тех полномочиях, которые нам дает федеральное законодательство. 

Самое главное, чего мы добились, мы не позволяем перекладывать инвестици-

онные затраты в жилищно-коммунальном хозяйстве на конечных потребителей – 

на людей. Все тарифы, которые сможем сдерживать своими силами, будем 

сдерживать, пока это возможно.  

А теперь о самой заметной части нашей инфраструктуры – это дороги. По 

их состоянию судят о всем нашем регионе.  

За 10 лет мы неплохо подтянули региональную дорожную сеть. Больше 

100 километров трасс построено и реконструировано. Почти 2 с половиной ты-

сячи километров отремонтировано, в том числе капитально. Но региональная 
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сеть – это еще не все. В жизни каждой территории огромное значение имеют 

местные дороги. А там у нас были и еще остаются места, где, как говорится в 

песне, "лежит вековая пыль".  

Это надо менять. Еще в середине прошлого десятилетия мы приняли ре-

шение половину регионального дорожного фонда направлять на улучшение 

местных дорог. Сам фонд тоже последовательно увеличивали. В 2014 году он 

был меньше 7 миллиардов рублей, а в этом году достиг рекордного уровня в     

20 миллиардов рублей. Такой подход помог нам с 2013 года привести в норма-

тивное состояние около 3,5 тысячи километров дорог местного значения.  

Теперь главное не замедляться. К 2030 году доля местных дорог, соответ-

ствующих государственным стандартам, должна быть не меньше 70 процентов. 

Для этого ежегодно необходимо ремонтировать не менее 350 километров дорог.  

Министерству дорожного хозяйства края ставлю задачу обеспечить такой 

результат совместно с главами.  

Мы продолжаем устранять узкие места нашей дорожной сети. До 2030 го-

да надо реконструировать Северный обход Ставрополя в сторону аэропорта. До 

2027 года реконструируем шестикилометровый участок от Михайловска до Пе-

лагиадского кольца. Начинаем реконструкцию дороги Георгиевск – Новопав-

ловск, до конца 2030 года ее расширим до четырех полос.  

С 2025 года при федеральной поддержке начнем реконструировать семи-

километровый участок от Кисловодска в направлении Карачаевска. Завершить 

работу планируем в 2027 году. К этому же сроку ставлю задачу закончить ре-

конструкцию Бештаугорского шоссе в Пятигорске.  

Транспортная доступность нашего региона опирается не только на доро-

ги. Запрос Ставрополья на авиасообщение очень высок.  

Через аэропорт "Минеральные Воды" в минувшем году прошло около       

5 миллионов пассажиров. Ждем в этом году превышение пятимиллионной 

планки. В аэропорту Ставрополя поток пассажиров должен превысить 580 ты-

сяч человек.  

Мы этому помогаем в меру своих сил. Вместе с авиаперевозчиками рабо-

таем над расширением географии воздушных связей. В 2014 году по нашим 

аэропортам было 36 направлений, в этом году – уже 70.  

Конечно, это тоже требует вложений. С 2020 по 2024 год включительно 

общая сумма наших субсидий для авиаперевозчиков составила почти 900 мил-

лионов рублей.  

Но движение здесь двустороннее. Ставропольский край является акцио-

нером аэропорта Минеральные Воды и аэропорта города Ставрополя. По ито-

гам этого года мы ожидаем дивидендные отчисления в бюджет края в объеме 

1,7 миллиарда рублей.  

Задача Ставропольского края – укрепить свои позиции как центра транс-

портной логистики Юга России. Первый шаг – реконструкция аэропортового 

хозяйства.  Мы уже строим трехэтажный аэровокзальный комплекс в Минво-

дах. Это плюс 3 миллиона пассажиров в год к пропускной способности аэро-

порта. Окончание работ в 2025 году. 
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В Ставрополе уже в этом году завершим терминал с ежегодной пропуск-

ной способностью 800 тысяч пассажиров.  

Помимо современных комфорта и безопасности такие новации помогут 

дополнительно расширить географию полетов. Владивосток, Иркутск, Хаба-

ровск, Мурманск, Архангельск, Казахстан и даже Шри-Ланка – таковы бли-

жайшие планы на 2024 год. 

Серьезное внимание продолжим уделять и железнодорожному сообще-

нию. Для многих людей удобство и сам темп жизни связан с работой железно-

дорожного транспорта, особенно пригородного. Все Кавказские Минеральные 

Воды у нас на электричках.  

В 2013 году электрички просто не ходили. Чтобы их запустить, потребо-

вался год напряженной работы. Отладили механизм субсидирования. За 10 лет 

мы вложили 1 миллиард рублей в обеспечение качественных перевозок. Пасса-

жирооборот вырос с 2014 года на треть.  

Развивая железные дороги, мы всегда будем учитывать социальную со-

ставляющую и льготы на проезд. В этом году мы субсидируем железнодорож-

ные затраты на проезд школьников и студентов-очников.  

Темп нашей жизни ускоряется, требуется большая мобильность. Мы пе-

решли на агломеративный принцип при составлении планов развития дорожной 

сети. Такой же подход нужен к общественному транспорту. Готовимся к внед-

рению в Ставропольской агломерации новой системы городского транспорта, 

то же самое в городах-курортах. Сегодня положение дел в этой сфере мало кого 

устраивает.  

Но система общественного транспорта – вещь не дешевая. Поэтому оши-

биться со стратегией и планированием никак нельзя. Мы слышим людей и в 

ближайшие месяцы предложим на обсуждение новую концепцию развития об-

щественного транспорта. Обязательно пригласим к диалогу наших обществен-

ников и активистов. Соответствующее поручение минтрансу уже дано.  

Глав Кавказских Минеральных Вод, города Ставрополя и всех округов 

агломерации, которых остро касается транспортная тема, прошу принять уча-

стие в обсуждении. Решается вопрос, который каждый день напрямую касается 

сотен тысяч людей. Работа тут нужна исключительно командная. С учетом 

важности темы постараюсь принять личное участие в обсуждениях. 

Отдельно хочу обратить ваше внимание на дорожную инициативу, кото-

рая касается детей. Это проект "Дорога в школу", который мы широко начали в 

этом году. Вблизи образовательных учреждений обновляем дорожное покры-

тие, устанавливаем дорожные знаки, меняем светофоры, обновляем разметку, 

ремонтируем тротуары и так далее.  

Проект уже стартовал в 12 территориях нашего края. И включиться 

должны все. 

В вопросах безопасности детей мелочей нет. И поэтому лично для меня 

очень важна еще одна программа, которую мы начали в прошлом году. Она про 

благоустройство детских площадок. В нее включены все территории, средства 

выделены на создание 41 безопасной площадки.  
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В масштабах края это мало. Надо ежегодно благоустраивать не менее      

80 детских площадок. Для этого выделяется каждый год 100 миллионов рублей 

в виде субсидий муниципальным образованиям. Минфину и минЖКХ: прошу 

взять на контроль. От глав территорий жду качественной работы и отчета лич-

но мне. 

Мы всегда думаем о наших детях, об их безопасности, образовании, вос-

питании, и понимаем, насколько важно для молодых родителей привести ре-

бенка в современный детский сад или новую школу. Чтобы у малыша была 

возможность проверить свои способности в спорте и в творчестве, ощутить се-

бя гражданином нашей великой страны и увидеть путь своего развития в ней. 

Что мы смогли решить за десятилетие? Наверное, один из самых важных 

результатов – устранение пикового дефицита мест в детских садах и улучшение 

состояния в школах.  

Мы с вами построили и ввели в эксплуатацию 88 детских садов на 15 ты-

сяч мест, открыли 25 новых школ на 16 тысяч мест. Полная доступность каче-

ственного образования для всех детей в крае, начиная с ясельного возраста, – 

этот принцип, закрепляемый в градостроительной политике.  

Сегодня территориальное планирование ведется с обязательным разме-

щением школ и детских садов в новых микрорайонах. Мы должны сделать так, 

чтобы, заезжая в новые дома, люди знали, что будут обеспечены всей необхо-

димой социальной инфраструктурой в непосредственной близости.  

Здесь не могу не сказать о социально ответственном бизнесе, который за-

частую добровольно берет на себя эти расходы. Мы понимаем это и ценим та-

кой гражданский подход. Уверен, что люди благодарны за ваш труд. 

Большая работа была проведена по обновлению среднего образования. 

Капитально отремонтированы 44 школы. Оснащены современным компьютер-

ным оборудованием 325 школ и колледжей. Закупили 511 школьных автобусов. 

Огромную роль сыграла здесь президентская программа по модернизации 

школьных систем. 

Дальнейший приоритет – повышение качества образования, создание 

равных возможностей для городских и сельских школьников. И здесь опять-

таки президентская программа развития образования помогла нам открыть     

273 центра "Точка роста", четыре технопарка "Кванториум", центр цифрового 

развития "IT-куб". В прошлом году дали старт работе первого на Северном 

Кавказе центра "Сириус 26".  

Все это база, которую удалось создать в минувшее десятилетие. А вот то, 

что надо проработать в сфере образования в ближайшие пять лет.  

Первое, важнейшее – люди, специалисты. Главный вопрос, который мне 

всегда задают работодатели. Потребность в квалифицированных кадрах ощу-

щается и в реальном секторе, и в социальной сфере. Неслучайно работа с кад-

ровым потенциалом обозначена Президентом как тема нового национального 

проекта. Решения нам надо готовить уже сейчас.  

У нас есть мощная учебная база, наши опорные университеты: Северо-

Кавказский федеральный университет, Аграрный университет, Медицинский 

университет, Пятигорский университет, краевой Педагогический институт. 
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Есть сильные учреждения среднего профессионального образования. Это осно-

ва для реализации нового краевого проекта "Кадры Ставрополья".  

Лариса Анатольевна Калинченко, под Вашей эгидой поручаю до начала 

учебного года подготовить такой проект в кооперации с нашими ключевыми 

министерствами в социальном и экономическом блоке, и конечно с бизнесом 

Ставрополья.  

Особое внимание прошу уделить расширению приема на бюджет по тем 

направлениям, которые особенно нужны краю. Прогнозируем потребность в 

токарях – усиливаем это направление. Видим, что через пять – десять лет будут 

нужны промышленные химики или электронщики – корректируем план набора. 

Обязательно привлекайте к этой работе среднее профессиональное образова-

ние. Не менее 15 учреждений этой сферы должны являться участниками проек-

та "Профессионалитет" в ближайшую пятилетку. 

И еще. Нам нужно будет соединить нашу кадровую инициативу, о кото-

рой я сейчас сказал, с проектом "Дети Ставрополья". Сейчас надо помогать то-

му, чтобы обучение и воспитание ребенка в школе и его профессиональное 

ориентирование не были "книжками с разных полок". Если мы хотим системно-

го решения кадровой проблемы, эти вопросы надо решать параллельно. Мини-

стерство образования прошу это учесть. 

Вторая задача. Мы будем делать все для укрепления престижа профессии 

учителя. Пора учредить звания "Почетный работник сферы образования Став-

ропольского края", "Заслуженный учитель Ставропольского края" с выплатами 

и статусом государственных наград Ставропольского края. Министерство обра-

зования до 1 сентября прошу представить предложения. 

Третье. Больше внимания следует уделять поддержке юных талантов. Мы 

продолжим развивать центр "Сириус 26". До 2030 года здесь должно быть со-

здано инновационное пространство "Квартал детства", с кампусом для прожи-

вания обучающихся и другой инфраструктурой. 

И еще несколько слов о воспитании.  

Ставрополье стало крупнейшей площадкой для работы с детьми и моло-

дежью. Успешно работает Центр знаний "Машук" – уникальный проект, со-

зданный для специалистов в области образования и воспитания. Здесь учат тех, 

кто учит. 

Наш край уже неоднократно становился всероссийской молодежной 

площадкой: школьная весна, студенческая весна, "Зарница", которая уже пол-

века проводится без перерывов, – эти и другие мероприятия стали для нас зна-

ковыми. Они ежегодно привлекают к нам тысячи молодых людей. Благодаря 

этому Ставрополье признано одним из главных российских патриотических 

центров, и это направление остается для нас приоритетным.  

"Наша с вами задача – сделать так, чтобы следующее поколение выросло 

настоящими патриотами России. И это тоже линия фронта борьбы за буду-

щее…", – эти слова первого заместителя Главы Администрации Президента 

Сергея Владиленовича Кириенко полностью совпадают со стратегией нашей 

молодежной политики.  
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Мы продолжим делать все возможное, чтобы наши дети гордились своей 

Родиной и родным краем. В этом году у нас будет проведен 50-й, юбилейный 

этап краевой "Зарницы". Победители представят Ставрополье на Всероссий-

ской "Зарнице 2.0".  

Предлагаю поддержать участников команды-победительницы краевого 

финала в старшей возрастной группе. Расходы на образование таких ребят в ву-

зах и ссузах на территории края будем возмещать из бюджета. Также на период 

обучения назначим краевую именную стипендию.  

Поручаю министерству образования и молодежной политики разработать 

такой механизм до 1 сентября текущего года. 

Президент обозначил сбережение и приумножение народа России как 

высший национальный приоритет. Основными инструментами здесь стали 

национальные проекты "Здравоохранение" и "Демография".  

Кратко зафиксируем итоги минувших десяти лет.  

На Ставрополье было построено 60 объектов здравоохранения, капиталь-

но отремонтировано 278. В сельской местности установлено 35 фельдшерско-

акушерских пунктов. Приобретено 577 единиц автотранспорта и 40 мобильных 

комплексов. 

В 2018 году мы начали свой проект "За здоровье". Его цель – доступность 

медицинской помощи жителям отдаленных сел и поселков всех территорий 

Ставропольского края. Благодаря проекту специализированную медицинскую 

помощь уже получили 360 тысяч наших земляков. 

Огромная и кропотливая работа наших медиков приносит свои плоды: 

тысячи заболеваний выявлены впервые, а пациенты своевременно направлены 

в районные и краевые медучреждения.  

Растет число людей, получающих высокотехнологичную медицинскую 

помощь. Если в 2014 году таких пациентов было чуть больше 7 тысяч человек, 

то в этом – показатель увеличится почти втрое и составит более 20 тысяч чело-

век. 

Благодаря президентским проектам в нашей совместной работе на Став-

рополье удалось повысить ожидаемую продолжительность жизни практически 

до 75 лет. И, конечно, главная заслуга в этом принадлежит нашим врачам, 

фельдшерам, акушеркам, медсестрам, санитарам, сотрудникам скорой помощи. 

Хочу еще раз отдать должное их профессионализму и отзывчивости. Спасибо 

вам большое! (Аплодисменты.) 

Привлекать специалистов в здравоохранение края помогают федеральные 

программы "Земский фельдшер", "Земский доктор". Также активно развиваем 

механизм целевого набора, с 2014 года он позволил направить на обучение 

около 4 тысяч наших детей по медицинским специальностям.  

Программа получит дальнейшее развитие. Кроме бесплатного обучения 

планируем предоставлять молодым специалистам государственное жилье. Со 

следующего года мы должны приступить к строительству таких домов для ме-

диков в Апанасенковском и Курском округах.  

Минстрой совместно с минздравом и главами отвечают за эти пилотные 

проекты. В дальнейшем мы распространим их на всю территорию края. 
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Что еще мы должны сделать в здравоохранении за пятилетку:  

первое – продолжить модернизацию первичного звена здравоохранения. 

Задача построить и отремонтировать дополнительно 100 объектов; 

второе – к 2030 году увеличить в полтора раза обеспечение льготными 

лекарствами. Это закроет потребность в препаратах для всех выявленных при 

диспансеризации пациентов;  

третье – начать со следующего года региональную программу развития 

службы скорой помощи, учесть в ней приобретение специализированных авто-

мобилей на сумму до 100 миллионов рублей. Будем делать это ежегодно до 

2030 года. А также прошу запланировать модернизацию приемных отделений 

экстренной и неотложной помощи; 

четвертое – принять программу кадрового развития отрасли. Нашему ми-

нистерству здравоохранения обозначить для себя вопрос кадров как самый 

приоритетный. Надо проанализировать, как работают механизмы краевых и 

федеральных доплат не только у фельдшеров, но и по другим категориям тоже, 

и разработать краевые меры для мотивации абитуриентов и для привлечения 

состоявшихся специалистов из-за пределов нашего региона. 

Президент России Владимир Владимирович Путин объявил 2024 год Го-

дом семьи. Мы выполняем установки нашего национального лидера. В краевое 

законодательство внесены изменения, которые расширяют социальные меры 

для многодетных семей.  

Расширено понятие многодетной семьи. Теперь в ее составе учитываются 

и дети старше 18 лет, если продолжают очно учиться. Значит, льготы распро-

страняются и на них. 

С 1 января 2025 года многодетные семьи Ставрополья смогут получать 

бесплатное лекарственное обеспечение для детей до 6 лет. Будут предостав-

ляться ежемесячные компенсации за горячее питание и за проезд в обществен-

ном транспорте для школьников. 

С 2013 по 2023 год число многодетных семей в крае увеличилось с 26 до 

44 тысяч, а количество детей в них – с 86 до 151 тысячи. По прогнозам, в сле-

дующем году таких больших семей будет уже 50 тысяч. Наша работа во всех 

отраслях и сферах жизни должна этому способствовать. И особенно в жилищ-

ном вопросе. И особенно для молодых семей!  

За 10 лет в Ставропольском крае поддержку в его решении получили око-

ло 6 тысяч 800 социальных льготников, из них большая часть – по краевой про-

грамме "Молодая семья". Она реализуется почти 20 лет, но по-настоящему за-

работала только в последнее время.  

В этом году мы довели ее финансирование до рекордного уровня – 2 мил-

лиарда 200 миллионов рублей. Поможем приобрести жилье полутора тысячам 

молодых семей.  

Вместе с тем количество желающих принять участие в программе растет. 

Это значит, что ее финансирование надо продолжать и увеличивать. По сути, 

каждый год для нас будет Годом семьи. 

Прошу ответственные за программу ведомства особое внимание уделять 

молодым семьям участников специальной военной операции – профессиональ-
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ных военных, добровольцев, мобилизованных, членов семей погибших или 

умерших бойцов.  

Поручаю минстрою края подготовить предложения об установлении пер-

воочередного права получения социальных выплат на жилье именно для этой 

категории.  

И еще об одном непростом жилищном вопросе. Много лет мы искали ме-

ханизмы восстановления прав обманутых дольщиков. Универсального способа 

не существовало. Но мы нашли с помощью федерального центра возможности 

помочь нашим землякам, попавшим в беду.  

Десять лет назад у нас было более 6 тысяч обманутых дольщиков, сейчас 

осталось 27. Было 66 проблемных объектов, сейчас осталось три.  

Отработали добросовестно. Тот объем проблем, который остался, для 

края очень невелик, но мы закончим эту работу и поможем каждому до конца 

текущего года. Минстрой края прошу доложить об исполнении.  

Что касается возможности появления новых очагов такой проблемы – за-

стройщики края полностью перешли на проектное финансирование долевого 

строительства. Это сводит риски на минимум, но с министерства не снимается 

задача следить за ситуацией на рынке долевого строительства. 

Будущее нашей строительной отрасли видим в концепции комплексного 

развития. В нашем крае работа по ней ведется в восьми территориях. В чем ее 

суть? Комплексное развитие позволяет рационально освоить незастроенные 

участки, обеспечить новостройки детскими садами, школами, поликлиниками и 

прочей социальной инфраструктурой, новыми коммуникациями. 

Обращаюсь к главам территорий – участников проекта, в первую очередь, 

Ставропольской агломерации и Кавминвод: предусматривайте заранее строи-

тельство социальных объектов, включайте в договоры обязательства о передаче 

или приобретении социальной инфраструктуры, которая построена бизнесом. 

Используйте это решение, чтобы быстрее дать людям школы, садики, сделать 

комфортнее жизнь многих семей.  

Статистика отражает не все изменения, произошедшие в течение десяти 

лет. Мы с вами – все общество – кардинально изменились. Нам выпало жить в 

уникальный исторический момент – время смены эпох, глобального обновле-

ния мира. Мы тоже поменялись. Сегодня на первый план вышло чувство со-

причастности со своей страной, со всем народом. Уверен, его испытывает каж-

дый из нас. 

В этой связи хотел бы обратить внимание на такой важный показатель, 

как участие в выборах Президента России. В 2012 году в них приняли участие 

60 процентов ставропольчан, в 2018 году – 73 процента, а в марте нынешнего 

года 85 процентов. О чем это может говорить? В первую очередь, о том, как 

выросло самосознание людей, понимание того, что каждый из нас – это Россия. 

Стало глубже осознание целей и задач, которые ставит перед нами Президент. 

Отсюда и полная поддержка политики нашего национального лидера Владими-

ра Владимировича Путина. Реализация курса, который он проводит, сделала 

возможными ошеломительные успехи нашей страны. Их признают даже наши 

недруги.  
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Сегодня Россия и наш народ столкнулись с цивилизационным вызовом. 

Противостояние уходящей гегемонии коллективного Запада достигло своего 

пика. В таких условиях все внимание мы уделяем реализации поставленных 

Президентом задач по поддержке специальной военной операции и наших Во-

оруженных Сил.  

Мы – наследники ветеранов Великой Победы. Мы наследники ветеранов 

40-х годов. Поручаю Правительству края до 1 августа подготовить программу 

празднования 80-летия нашей Великой Победы. 

Как наши деды и прадеды 80 лет назад, сегодня мы живем под девизом: 

"Все для Победы!" Слово "мы" здесь означает весь народ, всех нас, всю Рос-

сию.  

За все время проведения специальной военной операции на передовую 

делегации ставропольцев выезжали более 2 тысяч раз. По линии Правительства 

края в воинские части было направлено 70 машин повышенной проходимости, 

97 наименований обмундирования, военного снаряжения, оборудования и 

средств связи почти на 3 миллиарда рублей. А вместе ставропольцы направили 

нашим воинам и жителям освобожденных территорий более 30 тысяч тонн гру-

зов.  

Огромную работу выполнили волонтеры. Это многотысячный корпус 

людей, которые по велению сердца отдают свое время, силы, энергию на орга-

низацию помощи нашим бойцам. 

Представители волонтерских объединений присутствуют в зале. Спасибо 

вам, земляки, за ваш патриотизм и за ваше неравнодушие. (Аплодисменты.) 

Прошу глав территорий с вниманием относиться к тому, что делают во-

лонтеры, к их просьбам и советам, активнее содействовать, быть в диалоге, по-

могать с помещениями, материалами, транспортом. 

Хочу также выразить благодарность уважаемым главам. Недели не про-

ходит, чтобы они не выезжали к своим бойцам. Привозят гуманитарную по-

мощь, письма и гостинцы из дома, оборудование и технику. Спасибо, коллеги! 

Воины чувствуют, что малая родина всегда с ними. (Аплодисменты.) 

Но поддержка – это не только работа на передовой. Решение бытовых 

проблем каждого воина или его семьи должно стать основой нашей работы. 

Должен быть выход найден в любой ситуации. Нет возможности помочь через 

бюджет – надо включаться лично, находить варианты спонсорской помощи, че-

рез благотворительные фонды. Каждая ситуация требует отдельного решения и 

открытого сердца. Для всех, кто обличен властью и полномочиями, этот прин-

цип должен быть постоянным в любых вопросах, которые касаются бойцов 

спецоперации.  

У нас уже действует комплекс социальных мер для воинов и их родных. 

Многое делаем для помощи добровольцам. Чтобы те, кто захочет войти в ряды 

участников спецоперации, были уверены в поддержке своего государства. Об-

щий объем дополнительных социальных гарантий из краевого бюджета уже со-

ставил 19 миллиардов рублей. 

С августа прошлого года у нас работает кадровый проект "Защитники". 

Около 300 бойцов спецоперации и членов их семей стали его участниками. 
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Треть из них получили помощь в трудоустройстве. Остальным оказана помощь 

по профессиональной ориентации, переобучению, предоставлена другая по-

мощь. 

С этого года мы ввели дополнительные меры поддержки семей. Так, 

участникам специальной военной операции и их семьям доступна компенсация 

стоимости санаторно-курортного лечения.  

В этом году мы впервые вручили им краевую медаль "За поддержку специ-

альной военной операции". К награде полагается региональная выплата 300 тысяч 

рублей. Ею отмечены пока что 11 человек – не только бойцы, но и волонтеры, 

которые помогают ребятам на передовой.  

Прошу аппарат Правительства края подготовить следующие вручения 

медалей ко Дню России и ко Дню Ставропольского края. 

Уверен, что день нашей победы скоро настанет, и уже сейчас нам надо 

быть готовыми к возвращению наших героев. Они должны вернуться к готовой 

и ожидающей их системе комплексной социальной поддержки. Она будет учи-

тывать потребности в адаптации и реабилитации, помощи раненым, переобуче-

нии и трудоустройстве. 

Настало время реализации проактивных механизмов получения льгот для 

бойцов специальной военной операции. Эта система должна обеспечить посто-

янную заботу о них. То есть, получив льготный статус, ветеран спецоперации 

должен сохранять его пожизненно, а не собирать каждые два-три года докумен-

ты, справки для подтверждения.  

Будет правильно запланировать создание единой информационной базы 

данных для получения льгот бойцам, возможно, это будет электронная карта – 

как операционный дубликат для федерального удостоверения. Пока все это еще 

непросто, но уже надо готовить обоснования для согласования с Федеральным 

центром. Такую задачу ставлю перед нашим министерством труда и социаль-

ной защиты.  

Сейчас нужно оценивать возможности для того, чтобы во все механизмы 

государственной помощи на краевом уровне включить приоритет участников 

специальной военной операции и членов их семей. И подготовить инициативы 

о внесении изменений в российское законодательство, чтобы то же самое сде-

лать по федеральным программам. Эта задача касается всех органов власти 

края.  

Всегда важно понимать, как в жизни работает то, что написано на бумаге. 

Для оценки эффективности нашей поддержки участников специальной военной 

операции мы должны опираться на принципы обратной связи и общественного 

контроля. Поэтому на базе минтруда поручаю сформировать общественный со-

вет. Включите в него самих бойцов, членов семей погибших, руководство Фон-

да "Защитники Отечества", органы власти, глав, волонтеров.  

Специальная военная операция стала консолидирующей основой для 

всех, кому дорога Россия. Мы сплотились, поддерживая нашего Президента, 

нашу армию. Также мы помогаем людям в территориях, которые воссоедини-

лись с Россией.  
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Уже два года мы работаем вместе с нашими побратимами в Луганской 

Народной Республике.  

Иногда слышу мнения: мол, зачем так активно помогать, так много   

вкладывать. Поясню свою позицию. Во-первых, это реализация политики 

нашего Президента по интеграции новых территорий в полноценную жизнь 

России. Во-вторых, это наша земля и наши братья. В-третьих, если не мы, то 

кто? 

Я сам бывал там не раз, видел, как живут люди, которых прежняя власть 

просто бросила на произвол судьбы. Ей было не до своих граждан. Она была 

занята политикой культурной и языковой дискриминации русских людей, де-

коммунизацией, распилом бюджетов. А когда люди заявили о своих правах, их 

просто начали расстреливать. Из танков и самолетов.  

И Россия пришла на помощь. Не могла не прийти. Она защищала и спаса-

ла людей. А сейчас наш долг – помочь им полноценно вернуться в страну, от 

которой они надолго были оторваны. Своих не бросаем. (Аплодисменты.) 

Мы помогаем восстановлению города Антрацита и Антрацитовского 

округа Луганской Народной Республики. Привели в порядок больше ста соци-

ально значимых объектов, еще 56 – сделаем до конца текущего года. 

Заходим и в город Стаханов. Здесь на год планируем девять точек работы. 

Благодарю руководителей краевых министерств и глав, дорожников, 

строителей, специалистов социальной сферы, всю большую ставропольскую 

команду, которая задействована в этой работе, – помогает восстанавливать раз-

рушенное, обучает местные кадры.  

Единство, ответственность, труд, решительность и уверенность в своей 

правоте – это то, что всегда приводило нашу страну и наш народ к победе. 

За 10 лет нам довелось столкнуться с множеством проблем и вызовов. 

Мы отвечали на них, через все препятствия и помехи продвигая свое видение 

того, каким должен быть наш край, каким его должна знать Россия. 

Житница, здравница и кузница кадров страны. 

Край золотых сердец и край для жизни.  

Земля патриотов и героев, защитников и созидателей. 

Опора России и ее Президента. 

Все это – наше Ставрополье.  

Мы гордимся тем, что было сделано в Ставропольском крае вчера. А се-

годня делаем все, чтобы наши потомки гордились родной землей и завтра,        

и всегда. Уверен, так и будет. Задачи перед нами ставят Президент и наши зем-

ляки. Чтобы их решить, у нас есть и знания, и опыт, и желание. Значит, надо 

работать. Здесь и сейчас. 

Ставрополье вместе с Президентом и всей Россией! Только вперед! 

Вместе победим! (Аплодисменты.)  

(Показ видеоролика.) (Аплодисменты.) 

 

Председательствующий. Спасибо, уважаемый Владимир Владимирович. 

Уважаемые депутаты, имеются ли вопросы к Владимиру Владимировичу? 

Нет вопросов, спасибо. 
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Уважаемые коллеги, текст отчета Губернатора Ставропольского края был 

направлен всем депутатам Думы. Ответы на вопросы, поставленные Думой к 

отчету Губернатора, депутатами были получены.  

Сейчас, уважаемые коллеги, я предлагаю определить следующую очеред-

ность выступлений депутатских объединений в Думе Ставропольского края 

седьмого созыва: 

первой предоставить слово фракции Социалистической партии "СПРА-

ВЕДЛИВАЯ РОССИЯ – ПАТРИОТЫ – ЗА ПРАВДУ"; 

вторая – фракция политической партии "КОММУНИСТИЧЕСКАЯ ПАР-

ТИЯ РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ" 

и третья – фракция Всероссийской политической партии "ЕДИНАЯ 

РОССИЯ". 

Уважаемые коллеги, прошу проголосовать. 

Кто "за"?  

Кто "против"? 

"Воздержался"? Решение принято. Единогласно. 

Уважаемые коллеги, слово предоставляется руководителю фракции 

"СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ – ПАТРИОТЫ – ЗА ПРАВДУ" в Думе Ставро-

польского края Александру Сергеевичу Кузьмину. Пожалуйста. (Аплодисмен-

ты.) 

 

Кузьмин А.С. Доброе утро, уважаемый Губернатор Ставропольского 

края Владимир Владимирович Владимиров! Доброе утро, уважаемые участники 

специальной военной операции! Доброе утро, уважаемый Николай Тимофеевич 

и уважаемые коллеги депутаты, уважаемые приглашенные! Доброе утро, пред-

ставители средств массовой информации!  

Фракция политической партии "СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ" в Думе 

Ставропольского края поддерживает Губернатора Ставропольского края Вла-

димира Владимировича Владимирова и будет голосовать за соответствующее 

постановление. (Аплодисменты.) 

Уважаемые товарищи, наша страна третий год по решению нашего наци-

онального лидера, Президента страны, верховного главнокомандующего Вла-

димира Путина ведет специальную военную операцию на Украине. Наша вели-

кая Родина с ее огромной территорией, с ее многонациональным народом, с ее 

природными богатствами, с ее верой, как кость в горле на протяжении всех ве-

ков существования стоит у так называемого коллективного Запада. Мы воюем с 

ними так или иначе все время нашего существования. 

Да, мы всегда тяжело начинаем, но сейчас страна как всегда собирается в 

кулак, и наша русская армия очередной раз возьмет Берлин, возьмет Париж,       

и, по моему глубокому убеждению, пора уже и дошла очередь до столиц других 

государств, которые на острове и за океаном. (Аплодисменты.) 

Уважаемые товарищи, Ставропольский край, как и вся страна, помогает 

фронту. Кто-то работает у станка в режиме 24/7, кто-то выращивает хлеб, кто-

то волонтерит, кто-то помогает фронту своим рублем и копейкой.  
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Ставропольский край по своим мерам, которые приняты по инициативе 

Губернатора Ставропольского края Владимирова Владимира Владимировича, 

смотрится очень достойно и беспрецедентно по мерам и поддержке, которые 

мы оказываем участникам специальной военной операции, и которые мы ока-

зываем дружественной Луганской Народной Республике. Еще раз говорю: мы 

смотримся очень и очень достойно на фоне других регионов. 

Главное, у нас есть Губернатор края Владимиров, он знает, каким курсом 

вести наш корабль под названием Ставропольский край. Мы его поддерживаем, 

желаем ему здоровья, будем ему в этом помогать.  

Молимся за русскую армию. Наше дело правое. Враг будет разбит, побе-

да будет за нами! Спасибо. (Аплодисменты.) 

 

Председательствующий. Спасибо, уважаемый Александр Сергеевич. 

Слово предоставляется руководителю фракции политической партии 

"КОММУНИСТИЧЕСКАЯ ПАРТИЯ РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ" в Думе 

Ставропольского края Виктору Ивановичу Гончарову. (Аплодисменты.) 

 

Гончаров В.И. Уважаемый Владимир Владимирович! Уважаемый Нико-

лай Тимофеевич! Уважаемые коллеги депутаты, члены Правительства, пригла-

шенные, уважаемые гости! 

Сразу хочу отметить согласованную работу нашей фракции и других пар-

тий с руководством края. Проводится работа по развитию экономики края, по-

вышению инвестиционной привлекательности Ставрополья, улучшению каче-

ства жизни населения. Есть подвижки в промышленности, строительстве, есть 

успехи в аграрной отрасли, уделяется внимание развитию социальной сферы, 

образования, здравоохранения. 

Мы отмечаем, что по многим направлениям деятельности достигнуты по-

ложительные результаты. Особая роль отводится поддержке участников специ-

альной военной операции, членов их семей, жителей новых регионов. 

Объединив усилия законодательных и исполнительных органов, органов 

местного самоуправления, предприятий и учреждений, неравнодушных граж-

дан, темпы этой поддержки постоянно увеличиваются. Вместе с тем проблем в 

этом вопросе очень много, больше, чем кажется на самом деле. 

Мы все прекрасно понимаем, что должны сделать все возможное, чтобы 

ускорить нашу победу, чтобы сделать нашу страну еще более великой и могу-

щественной. 

Национальные цели развития страны, определенные майским Указом 

Президента России, реализация национальных проектов предполагает серьез-

ный экономический рост, внедрение новых прогрессивных технологий в раз-

личных сферах, развитую высокотехнологическую отечественную промышлен-

ность, а вместе с этим сохранение населения, повышение благосостояния граж-

дан, создание комфортных условий для жизни. 

Наша страна по сути переходит на новый этап социально-экономического 

развития. В Ставропольском крае есть определенный фундамент для реализа-
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ции этих целей. Но важно ускоренными темпами развивать и совершенствовать 

работу в данном направлении. 

Особое внимание в своем Указе Президент уделил решению проблемы 

кадрового дефицита. Он поставил задачу создать к 2030 году эффективную си-

стему подготовки, профессиональной переподготовки и повышения квалифи-

кации кадров для приоритетных отраслей экономики, исходя из прогноза по-

требности в них. Эту тему мы уже неоднократно поднимали ранее. В своих вы-

ступлениях при обсуждении отчета о деятельности Правительства края за 

предыдущие годы я отмечал, что в крае идет старение рабочих кадров среднего 

руководящего звена, существует нехватка новых кадров во многих отраслях, 

остро нуждающихся в них: учреждения образования, здравоохранения, сель-

скохозяйственные предприятия, промышленные предприятия, выпускающие 

продукцию для военных нужд. 

Вопрос подготовки кадров для экономики края является одним из основ-

ных перечней наказов избирателей, представленных фракцией КПРФ в краевой 

Думе. 

Я хочу еще раз обратить внимание и Губернатора края, и всех участников 

заседания на необходимость усиления именно комплексного подхода, ком-

плексной работы в этом направлении. 

Поддерживаю предложение Губернатора о создании краевой программы 

"Кадры Ставрополья". 

Буквально несколько цифр.  

В 2022 году образовательными организациями среднего профессиональ-

ного образования края было подготовлено порядка 16 тысяч специалистов,         

в 2023 году – более 18 тысяч, но если посмотреть на структуру специальностей, 

то мы видим, что большая часть выпускников – это специалисты в области эко-

номики, управления и юриспруденции. 

Еще один кадровый вопрос. По инициативе Губернатора края проводится 

большая работа, связанная с организацией пассажирских перевозок в крае, 

налаживанием (плохо слышно) сообщения в сельской местности. Серьезным 

подспорьем в этом стало приобретение 204 автобусов средней и малой вмести-

мости, но препятствием в реализации этого проекта стала нехватка водителей. 

В 2023 году учебными центрами краевого ДОСААФ в сельской местности под-

готовлено только 87 водителей категории "D". Это явно недостаточно. 

Уважаемые коллеги, нам надо решить вопрос финансовой поддержки 

сельских территорий в этом вопросе. (Аплодисменты.) Мы считаем, что необ-

ходимо поменять ситуацию, и предлагаем уделить особое внимание вопросам 

подготовки кадров для приоритетных отраслей экономики края, в том числе 

развитию профтехобразования, вернуть закрытые филиалы в сельской местно-

сти с акцентом на подготовку востребованных рабочих специальностей, увели-

чения финансирования этой сферы. 

Позвольте мне еще раз вернуться к вопросам развития села. Пользуясь 

случаем, я хочу поблагодарить Губернатора края и Правительство за поддержку 

наших инициатив, связанных с этим направлением, в частности за выделение 
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финансирования из краевого бюджета на строительство теплиц экономкласса 

на участках в личных подсобных хозяйствах. 

Мы много говорили о необходимости поддержки сельских жителей, их 

домохозяйств, и надеемся, что такая помощь на краевом уровне будет продол-

жена, а механизм поддержки будет упрощен. Подчеркиваю это, потому что 

сейчас, к сожалению, проект по теплицам экономкласса реализуется сложно. 

Понятно, что проект абсолютно новый, требует точечной настройки, но есть 

примеры его успешной реализации в других субъектах. Такие примеры нужно 

брать за основу. 

Ставропольское село – это наша житница, оно должно укрепляться и раз-

виваться, а мы должны всемерно его поддерживать как в экономическом, так и 

в социальном плане. Убежден, что достижения, которых достиг наш край и до-

бьется в ближайшем будущем благодаря объединению усилий всех ведомств и 

отраслей, позволят выполнить все цели и задачи, поставленные Президентом 

Российской Федерации. 

Благодарю за внимание. (Аплодисменты.) 

 

Председательствующий. Спасибо, уважаемый Виктор Иванович. 

Слово предоставляется руководителю фракции Всероссийской политиче-

ской партии "ЕДИНАЯ РОССИЯ" в Думе Ставропольского края Юрию Афана-

сьевичу Гонтарю. (Аплодисменты.) 

 

Гонтарь Ю.А. Уважаемый Губернатор края Владимир Владимирович! 

Уважаемый Николай Тимофеевич! Глубокоуважаемый Денис Николаевич, 

Председатель Народного Собрания Луганской Народной Республики! Уважае-

мые ветераны, участники спецоперации, Ваше Преосвященство, дорогие земля-

ки!  

Мои коллеги по фракции всецело разделяют позицию Губернатора, кото-

рую он только что высказал о том, что среди главных задач тем не менее на 

первом месте мы держим вопрос поддержки СВО, помощь в восстановлении 

городов и сел Луганской Народной Республики. 

Нам доверена честь восстанавливать в Луганской Республике Антраци-

товский район, город Стаханова, закрепленный за Ставропольем. Да и наши 

друзья, коллеги, все Ставрополье не только работают здесь, а во всем Донбассе. 

И что характерно, друзья, что сегодня практически все лица действующие, ко-

торые занимаются этим благородным делом, это и в министерстве, и главы го-

родов, и районов, и жители просто, которые одни вяжут варежки, другие плетут 

сетки, одни нас слышат в прямом эфире, другие сидят в этом зале. Очень пат-

риотично Ставрополье объединилось вокруг этой цели, и все, кто что может, 

выполняют эти задачи. 

Хочу поблагодарить и Губернатора в первую очередь, его команду, 

наших всех жителей, и присутствующих в этом зале за эту благородную мис-

сию, которую вы сегодня делаете во благо России. Спасибо вам огромное! (Ап-

лодисменты.) 
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Не менее важную задачу выполняло Правительство в 2023 году по соци-

альной поддержке воюющих земляков, по поддержке их семей, их детей.          

22 краевых закона Губернатор внес по этой теме, и всевозможные приоритеты, 

которые необходимо было сделать, мы сделали законодательно, и они обеспе-

чиваются беспрекословно. Поэтому здесь другого варианта у нас нет. 

В целом я хочу сказать, что в 2023 году действия Правительства края, 

подразделений, всех тех, кто занимался поддержкой специальной военной опе-

рации, заслуживает высоких слов признания и благодарности. 

Несколько слов, уважаемые друзья, о приоритетах в реализации наших 

задач местных, краевых. Очень приятно мне, и, думаю, зал отреагирует тоже на 

это: с 2023 года переориентирован в пользу муниципальных дорог наш дорож-

ный краевой фонд, из 17 миллиардов рублей на сельские дороги в 2023-м отданы 

64 процента, в 2024-м будет еще больше – 70 процентов, а начинали в 2022-м с 

40 процентов.  

В том году мы построили, Владимир Владимирович, 460 километров до-

рог сельских. То, что Вы сказали, пора смести вековую пыль – мы начали де-

лать, и то, что Вы провозгласили здесь о том, что мы не менее 300, а в этом го-

ду 460 километров, только одно предложение – сделать это долгосрочной про-

граммой. И действительно села должны получить комфортные и хорошие доро-

ги, давайте это сделаем, и Вас целиком в этом поддерживаем. 

С июля прошедшего года также приступили еще к одной проблеме, она 

давно назрела, это детские сады, особенно старые, старые детские сады на селе. 

Им по 60 лет, а некоторым и больше, строение 1903 года. И Правительство 

начало это делать.  

Владимир Владимирович, обращаюсь к Вам так же или подтверждаю Ва-

ми сказанное, надо сделать его не долгосрочной программой – до завершения 

этой проблемы на селе, особенно! До завершения. 

Не могу не сказать о том, о чем уже было сказано и подчеркнуто. Влади-

мир Владимирович говорил о демографии, это ключевой фактор для страны, 

для региона. Или убывает население, или оно стабильно, а еще лучше – прирас-

тает, и демография на призывы не идет, на лозунги – тоже. Она будет тогда 

лишь динамично двигаться вперед, если мы создадим условия для этих семей, 

для людей. И в этой связи Ставрополье особенно за последние годы стреми-

тельно превращается в обустроенный благодатный край. Должна, на мой 

взгляд, реализовываться философия в нашем крае – это большая семья и здоро-

вые дети. Этот постулат даст нам плоды в нашем крае, если мы сохраним то, 

что сегодня делают Губернатор и Правительство. А делают они сейчас в горо-

дах, в районах, обустраивают эти территории. Причем, хочу подчеркнуть, не 

точечно, а повсеместно.  

У нас преобразились города-курорты до уровня некоторых мировых 

брендов, и появляется в степном крае новое слово "набережные" (я сегодня не 

хочу сделать так, чтобы мне понравилось Ваше выступление, или приукрасить 

что-то), набережные, они появляются в Левокумском на Куме (у нас все Кума, 

Кум), в Кировском – на Куре, в Предгорном районе, в Невинномысске, в Ессен-

туках, в городе Ставрополе. Я могу перечислять.  
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В Левокумском районе, где степь да пыль, 64 гектара обустроено. Иван 

Иванович Ковалев там побывал и приехал задумчивый. Я говорю: "Что ты та-

кой задумчивый, Иван Иванович?" (председатель комитета по бюджету). Он 

говорит: "Ты знаешь, я впервые такое увидел в Левокумском районе". Среди 

парка есть вход, где написано: "для золотого возраста", для пожилых людей.      

И они там гуляют. Когда в Левокумке гуляли? Где же там гулять? А сегодня гу-

ляют. И это можно перечислить. Никто не работает, все гуляют. (Смех в зале.) 

(Аплодисменты.) Спасибо, Владимир Владимирович, за подсказку. 

О краевом центре не могу не сказать, друзья, это лицо края. Четвертое 

место в Российской Федерации по качеству жизни, высокая оценка. Ставрополь 

сегодня – один из южных городов России, Юга России.  

Назову две цифры: 2023 год – побывало 188 тысяч туристов. Иван Ивано-

вич, давайте уже, поставьте сегодня полмиллиона, Губернатор такие задачи по-

ставил: пускай везут нам деньги, денежки, а мы будем им рассказывать, как мы 

красиво живем (смех в зале). Неслучайно инвестиции пошли в Ставрополь.         

В прошлом году – 102 миллиарда рублей, а дорожное устройство Ставрополя 

вошло в федеральный реестр лучших практик. Иван Иванович, Вы, я думаю, не 

обидитесь, если скажу, что здесь большая заслуга не только Ваша (а Ваша – 

действительно большая), но, конечно, рядом все время Владимир Владимиро-

вич. Рядом, Владимир Владимирович, Вы отворачиваетесь, Вам нескромно, но 

ничего.  

Два слова было сказано о "Сириусе 26", Владимир Владимирович коротко 

сказал, но друзья, все в Сочи не поедут дети, туда все не поместятся российские 

дети. У нас свой "Сириус 26", и там планируется уже через год иметь 11 тысяч 

талантливых детей.  

Это и есть наше будущее, это и есть закрепление талантливой молодежи в 

Ставропольском крае. А то, что происходит, Владимир Владимирович, я знаю, 

что Вы не забыли, но хочу напомнить, для понимания, что же произошло, что 

мы так динамично обустраиваем наш край. 

Владимир Владимирович Владимиров работает с 2013 года, а в 2014 году – 

2017-м (приблизительно в этот период) наш бюджет составлял 75 миллиардов, 

сегодня он – 206 миллиардов. Вот ответ. А деньги сами не приходят, их нужно 

заработать, нужно создать, поэтому одно с другим связано. 

Ну и не хочу останавливаться я на проблемах. Их у нас много, мы о них 

обо всех поговорили на профильном комитете с представителями, членами 

Правительства края: это и проблема опустынивания, это улучшение водоснаб-

жения, это очень чувствительный вопрос цены на воду для мелиорации, стиму-

лирование собственного машиностроения, уважаемый Владимир Владимиро-

вич, и развития, в условиях того, что сегодня нам преподнесли и по запчастям, 

и иностранная техника. Нам нужно развивать свое. 

Я уверен, что все эти вопросы, которые мы отметили, станут предметом 

нашей совместной работы. 

Дорогие друзья, уважаемый Владимир Владимирович! Через несколько 

месяцев Вы завершаете очередной пятилетний срок на посту Губернатора 

Ставропольского края. С чего начинали Вы, Ваша команда, что пережито и что 
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сделано, конечно, в виду огромного объема событий и дел трудно перечислить, 

да и нет, может быть, необходимости. Но я могу сказать Вам от моих коллег,     

а значит, от жителей края, которыми мы избраны, как говорят в народе, по че-

сти и по совести, за эти пять лет Вы и Ваша команда преобразили наш край.  

Вы хорошо потрудились во благо края, Вы хорошо трудитесь во имя 

нашей победы. Сегодня у нас есть все основания гордиться нашем краем и ска-

зать Вам за это большое искреннее спасибо. (Аплодисменты.) 

Благодарю за внимание. 

 

Председательствующий. Спасибо, уважаемый Юрий Афанасьевич. 

Уважаемые депутаты! Представители депутатских объединений в Думе 

Ставропольского края выступили. 

Секретариат, поступили какие-нибудь обращения, записки, письма? Нет? 

 

Секретариат. Нет. 

 

Председательствующий. Уважаемый Владимир Владимирович! Я бла-

годарю Вас от имени Думы Ставропольского края за обстоятельный, очень 

конкретный отчет о состоянии дел на Ставрополье.  

Уважаемые коллеги, проект постановления по данному вопросу у вас 

имеется. Предлагаю дополнить проект постановления следующим пунктом: 

"Органам государственной власти Ставропольского края и органам местного 

самоуправления муниципальных образований Ставропольского края принять 

меры по реализации положений ежегодного послания Губернатора Ставрополь-

ского края о социально-экономическом и общественно-политическом положе-

нии в Ставропольском крае, включающем основные направления бюджетной и 

налоговой политики Ставропольского края на 2024 год". 

Будут ли у депутатов замечания по проекту постановления? 

Прошу, уважаемые депутаты, за данное постановление проголосовать. 

Кто "за"?  

Кто "против"? 

Кто "воздержался"? 

Решение принято. Единогласно. 

Уважаемые участники заседания! Послание Губернатора адресовано всем 

нам. Владимир Владимирович обозначил приоритеты и векторы развития, 

определил экономические и политические задачи на этот год. У нас, уважаемые 

коллеги, впереди очень много работы.  

Благодарю всех за участие. Я объявляю перерыв. Депутатский корпус, 

вторая половина работы Думы будет проходить в Думе Ставропольского края и 

начнет свою работу ровно в 13.00.  

Всем всего хорошего. (Аплодисменты.) (Перерыв.) 
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Продолжение двадцать седьмого заседания Думы Ставропольского края. 

Зал заседаний Думы Ставропольского края, 13 часов. 

 

Председательствующий. Уважаемые коллеги, начинаем работать. Про-

должение тридцать седьмого заседания Думы Ставропольского края. Прошу 

коллег депутатов зарегистрироваться.  

Уважаемые депутаты и приглашенные! Прежде чем приступить к работе, 

позвольте предоставить слово Председателю Народного Совета Луганской 

Народной Республики, секретарю Луганского регионального отделения Все-

российской политической партии "ЕДИНАЯ РОССИЯ" Мирошниченко Денису 

Николаевичу для приветствия и вручения благодарностей. Пожалуйста. (Апло-

дисменты.) 

 

Мирошниченко Д.Н. Добрый день, уважаемый Николай Тимофеевич! 

Добрый день, уважаемые коллеги, друзья! Разрешите от имени Народного Со-

вета Луганской Народной Республики, всего депутатского корпуса, себя лично 

приветствовать вас, а также поприветствовать от благодарных жителей Луган-

ской Народной Республики, поблагодарить в лице вас всех жителей, которые 

неравнодушно после того, как началась специальная военная операция – знаете 

не на словах, а на деле – помогали нашему региону. Мы прекрасно понимаем, 

что нас с вами объединяет линия фронта специальной военной операции, но 

все-таки я позволю себе, может быть, на правах, Николай Тимофеевич знает, на 

правах самого молодого председателя заксобрания говорить не протокольную 

речь, лозунги, а просто по душе, по-человечески сказать слова благодарности. 

Потому что приятно, когда ты знаешь, что есть люди, которые живут, еще раз 

говорю, не лозунгами, а просто по-человечески приезжают и помогают, кото-

рые не где-то по ту сторону экрана, а действительно переживают, просто берут 

и помогают. И я рад, что определенное соглашение, которое мы подписали на 

Совете законодателей тогда, в Санкт-Петербурге, оно не осталось только на 

бумаге. Оно перешло в новую нормальную стадию, это когда можно без гал-

стуков, по-человечески позвонить и проконсультироваться, посоветоваться, по-

просить помощи, и это всегда, знаете, отзывается не как чиновничий какой-то 

язык, а как это всегда работает в таком формате просто человечности.  

Я акцентирую слово "человечность", у нас начиная с 2014 года произо-

шла, знаете, такая перезагрузка ценностей, потому что мы, луганчане, люди, 

которые не покидали свой город, мы были в блокадном городе, наверное, мы 

вспомнили добрые советские времена, когда соседи друг с другом познакоми-

лись, делились хлебом, солью. Мы переживали определенное горе, и это, знае-

те, внутри так перезагрузило. Я искренне говорю, многие моменты, просто то, 

что вкладывали наши родители, они другую ценность даже приобрели, цен-

ность жизни даже.  

Когда был город блокадный, так уж случилось, когда был обстрел, даже 

на руках дети у меня были, которые, к сожалению, не выживали до этого…, се-

милетняя девочка… Знаете, оно так, немного взрослеешь не по возрасту и це-

нишь даже просто дружбу. Я не просто сказал сначала "коллеги", я обратился к 
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вам "друзья", и вот я сегодня с гордостью и благодарностью от людей. Понятно, 

что ваш край очень много вкладывает сегодня в инфраструктуру, но все-таки, 

когда по душам и по сердцу общаешься, оно действительно то, что не купишь и 

не продашь, что не прорисуешь никакой границей. 

Я рад, что вы сегодня можете спокойно приезжать в Антрацитовский 

район подшефный, уже еще и Стаханов легендарный, и чувствовать себя как 

дома, потому что вы вложили часть себя. Поэтому, коллеги, у меня помимо по-

четной миссии, которую уже озвучили, я обязательно сейчас приступлю к обя-

занности вручить благодарности. Но я все-таки еще раз каждому из вас – чело-

веческое спасибо. Большие молодцы, от души! (Аплодисменты.) Спасибо. 

 

Председательствующий. Спасибо, Денис Николаевич.  

Мы действительно на Совете законодателей в Санкт-Петербурге в про-

шлом году первые в Российской Федерации с Луганской Народной Республи-

кой подписали Соглашение. Это не на бумаге, это работает, наши депутаты уже 

были, и мы все там встречались, и Губернатор сегодня с трибуны сказал, какие 

суммы мы вкладываем. Глава Антрацитовского района здесь у нас находится, 

Сергей Николаевич Саенко, мы ему тоже слово предоставим, так что сегодня 

мы работаем в полном составе с нашими. 

Пожалуйста, Дмитрий Николаевич. 

 

Судавцов Д.Н. Уважаемые коллеги, за неравнодушное отношение и под-

держку жителей Луганской Народной Республики, оказанную гуманитарную 

помощь и вклад в нашу общую Победу благодарности вручаются: 

Великданю Николаю Тимофеевичу, председателю Думы Ставропольско-

го края. (Аплодисменты.) (Вручение благодарности.) 

 

Председательствующий. Спасибо, служу Ставропольскому краю (плохо 

слышно). (Аплодисменты.) 

 

Судавцов Д.Н. Гонтарю Юрию Афанасьевичу, председателю комитета 

по казачеству, безопасности, межпарламентским связям и общественным объ-

единениям. (Аплодисменты.) (Вручение благодарности.) (Не слышно.) 

Скворцову Юрию Алексеевичу, председателю комитета по законодатель-

ству, государственному строительству и местному самоуправлению. (Аплодис-

менты.) (Вручение благодарности.) 

 

Скворцов Ю.А. Служу Российской Федерации! Чтобы не было сепара-

тизма (плохо слышно). 

 

Судавцов Д.Н. Олдаку Александру Григорьевичу, заместителю предсе-

дателя комитета по казачеству, безопасности, межпарламентским связям и об-

щественным объединениям. (Аплодисменты.) (Вручение благодарности.) 

Депутатам Думы Ставропольского края: 

Айтову Дионису Фотичу (аплодисменты) (вручение благодарности); 
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Гончарову Жанику Валерьевичу (аплодисменты) (вручение благодарно-

сти); 

Лопатину Николаю Николаевичу (аплодисменты) (вручение благодарно-

сти); 

Меликову Михаилу Иосифовичу (аплодисменты) (вручение благодарно-

сти); 

Роеву Николаю Ивановичу (аплодисменты) (вручение благодарности). 

 

Роев Н.И. Служу России! 

 

Судавцов Д.Н. Руководителю аппарата Думы Ставропольского края Коз-

лову Дмитрию Владимировичу. (Аплодисменты.) (Вручение благодарности.) 

 

Козлов Д.В. Служу России! 

 

Судавцов Д.Н. Гутовской Наталье Викторовне, первому заместителю ру-

ководителя Регионального исполнительного комитета Ставропольского регио-

нального отделения Всероссийской политической партии "ЕДИНАЯ РОССИЯ". 

(Аплодисменты.) (Вручение благодарности и цветов.) 

Кобелю Степану Николаевичу, заместителю руководителя Ставрополь-

ского регионального отделения Всероссийской политической партии "ЕДИ-

НАЯ РОССИЯ". (Аплодисменты.) (Вручение благодарности.) 

Долговой Екатерине Валерьевне, заместителю руководителя Ставрополь-

ского регионального отделения Всероссийской политической партии "ЕДИ-

НАЯ РОССИЯ". (Аплодисменты.) (Вручение благодарности и цветов.) 

Забелиной Ольге Евгеньевне, пресс-секретарю Регионального исполни-

тельного комитета Ставропольского регионального отделения Всероссийской 

политической партии "ЕДИНАЯ РОССИЯ". (Аплодисменты.) (Вручение благо-

дарности и цветов.) 

Руководителям коммерческих организаций города Пятигорска 

Павлову Сергею Александровичу. (Аплодисменты.) (Вручение благодар-

ности.) 

 

Председательствующий. Вот они – меценаты. 

 

Судавцов Д.Н. Прядкину Константину Владимировичу. (Аплодисменты.) 

(Вручение благодарности.) 

За неоценимый вклад в развитие Луганской Народной Республики, высо-

кий профессионализм, самоотдачу в работе, а также активную жизненную по-

зицию, воспитание патриотизма у подрастающего поколения Почетной грамо-

той Народного Совета Луганской Народной Республики награжден Шуваев 

Дмитрий Иванович, руководитель Регионального исполнительного комитета 

Луганского регионального отделения Всероссийской политической партии 

"ЕДИНАЯ РОССИЯ". (Аплодисменты.) (Вручение Почетной грамоты.) 
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Председательствующий. Спасибо, уважаемый Денис Николаевич!  
Пожалуйста. 
 
Мирошниченко Д.Н. Коллеги, друзья, еще раз спасибо, мы так, знаете, 

подвели итог Почетной грамотой – это высшая награда у нас заксобрания. Мы с 
Дмитрием Ивановичем долгое время работали как раз в рамках Луганского ре-
гионального отделения, и за 10 лет под номером 65 уровень награды, поэтому 
просто по-человечески еще раз вам всем спасибо, ну и, как я всегда завершаю, 
работаем, братья. (Аплодисменты.) 

 
Председательствующий. Спасибо. Благодарю Вас! 
Уважаемые участники заседания, слово предоставляется Главе Антраци-

товского муниципального округа Луганской Народной Республики Саенко Сер-
гею Николаевичу. 

Сергей Николаевич, пожалуйста, Вам слово. (Аплодисменты.) 
 
Саенко С.Н. Уважаемый Николай Тимофеевич, уважаемый президиум, 

уважаемые депутаты! Вот май месяц – два года как мы вместе. Вы помогаете 
нам отстраивать нашу Республику, наш Антрацитовский район. И те слова бла-
годарности, которые хочется выразить мне вам, их невозможно описать. Если 
написать на бумаге те работы, которые были выполнены Ставропольским кра-
ем, это часа два-три, наверное, займет, наверное, и больше. 

Огромная благодарность вам, конечно, за эту неоценимую работу, неоце-
нимую помощь. У нас уже говорят, если выполняется какая-то работа, у нас го-
ворят "наш губернатор", где-то ставропольцы работают, говорят "это наши 
ставропольцы работают". Это благодаря вам, от всей антрацитовщины вам 
огромная благодарность. Ни одно решение не принималось без депутатского 
корпуса, при поддержке Николая Тимофеевича, он к нам приезжал, мы всегда 
рады его видеть. Приезжайте и вы к нам, вы все к нам приезжайте, я всегда рад 
вас видеть! Очень волнуюсь, потому что... 

 
Председательствующий. Сергей Николаевич, наш Антрацит, мы все 

свои здесь. 
 
Саенко С.Н. И, конечно, я приехал с наградой, хочу Вам вручить. 
 
Голос из зала. Николай Тимофеевич, Вам, да. 
 
Председательствующий. Мне? Так я все не унесу. 
 
Голос из зала. Поможем.  
 
Саенко С.Н. За заслуги (плохо слышно) награждаем Вас медалью. 
 
Председательствующий. Спасибо большое. Я буду с честью ее носить. 

(Плохо слышно.) (Шум в зале.) (Аплодисменты.) 
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Минуту, ремарка. Мы были в Калмыкии на ЮРПА, и там Константинов 

Владимир Андреевич, председатель заксобрания Крыма, у них было тоже серь-

езное мероприятие, они сделали свою серьезнейшую награду, и все руководи-

тели заксобрания ЮРПА тоже этой медалью были награждены. Я ему говорю: 

"Владимир Андреевич, наверное, через мост я могу проехать?". Он говорит: 

"Через мост – можешь". Так что я спрашиваю. Извините, чуть-чуть минутку от-

влеклись, работаем дальше. 

Продолжаем работу тридцать седьмого заседания Думы Ставропольского 

края. 

Уважаемые коллеги, повестку дня мы с вами утвердили. Поступило пред-

ложение вернуться к повестке дня. Не будет возражений? 

Кто за то, чтобы вернуться и внести дополнения в повестку дня, прошу 

проголосовать. Кто за? За – 43, против – 0, воздержался – 1. Спасибо, принято. 

Пожалуйста, Юрий Алексеевич. Вы включили, пожалуйста. 

 

Скворцов Ю.А. Уважаемый Николай Тимофеевич! Уважаемые коллеги, 

члены Правительства, приглашенные! Предлагаю вернуться к утверждению 

проекта повестки дня заседания и прошу включить в нее дополнительные во-

просы: 

"О проекте закона Ставропольского края № 385-7 "О внесении изменений 

в отдельные законодательные акты Ставропольского края", 

"О проекте закона Ставропольского края № 384-7 "О внесении изменения 

в Закон Ставропольского края "О Контрольно-счетной палате Ставропольского 

края" 

и "О назначении Чернякова Андрея Георгиевича на должность аудитора 

Контрольно-счетной палаты Ставропольского края". 

Данные вопросы рассмотрены комитетом в установленном порядке.  

Спасибо. 

 

Председательствующий. Спасибо. Вопросы к Юрию Алексеевичу? Нет. 

Уважаемые коллеги, кто за то, чтобы включить в проект повестки дня во-

прос "О проекте закона Ставропольского края № 385-7 "О внесении изменений 

в отдельные законодательные акты Ставропольского края", прошу проголосо-

вать. За – 44, против и воздержавшихся нет. Спасибо, принято. 

Второй вопрос, который Юрий Алексеевич внес, "О проекте закона Став-

ропольского края № 384-7 "О внесении изменения в Закон Ставропольского 

края "О Контрольно-счетной палате Ставропольского края", прошу проголосо-

вать. За – 44, против и воздержавшихся нет. Есть, спасибо, принято. 

И третий вопрос "О назначении Чернякова Андрея Георгиевича на долж-

ность аудитора Контрольно-счетной палаты Ставропольского края", прошу 

проголосовать. За – 43, против и воздержавшихся нет. Спасибо, принято. 

Будут ли еще предложения у депутатов по проекту повестки дня? Нет. 

Кто за то, чтобы утвердить повестку дня заседания Думы в целом, прошу 

проголосовать. За – 43, против и воздержавшихся нет. Спасибо, принято. 
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Слушается вопрос "О назначении мировых судей в Ставропольском 

крае". 

Вопрос внесен комитетом по законодательству, государственному строи-

тельству и местному самоуправлению. 

Слово предоставляется председателю комитета Скворцову Юрию Алек-

сеевичу. Пожалуйста.  

 

Скворцов Ю.А. Уважаемый Николай Тимофеевич! Уважаемые коллеги, 

члены Правительства и приглашенные! Представленные председателем Став-

ропольского краевого суда Боковым Константином Ивановичем кандидатуры в 

соответствии с установленным порядком рассмотрены на заседании комитета. 

К назначению на должность мирового судьи судебного участка № 5 Про-

мышленного района города Ставрополя с 1 июня 2024 года решением комитета 

рекомендована Лукинова Оксана Геннадьевна. 

Должность мирового судьи Оксана Геннадьевна замещает более семи лет. 

Кандидат зарекомендовала себя квалифицированным судьей. Награждена По-

четной грамотой Губернатора Ставропольского края, имеет ведомственные 

награды. 

Уважаемые коллеги, прошу вас поддержать решение комитета. 

 

Председательствующий. Спасибо. 

Вопросы к Юрию Алексеевичу? Уважаемые коллеги, Оксана Геннадьевна 

здесь, вопросы к ней? Нет. 

Кто за то, чтобы назначить Лукинову Оксану Геннадьевну на должность 

мирового судьи судебного участка № 5 Промышленного района города Ставро-

поля с 1 июня 2024 года, прошу проголосовать. За – 44, против и воздержав-

шихся нет. Спасибо, принято. 

Пожалуйста, Юрий Алексеевич, дальше.  

 

Скворцов Ю.А. Решением комитета к назначению на должность мирово-

го судьи судебного участка № 13 Промышленного района города Ставрополя 

на трехлетний срок полномочий рекомендована Каменева Татьяна Алексан-

дровна. 

В судебной системе Татьяна Александровна работает более 16 лет,            

в настоящее время она замещает должность помощника председателя Промыш-

ленного районного суда города Ставрополя. Кандидат обладает профессио-

нальными знаниями и навыками, необходимыми для замещения должности ми-

рового судьи.  

Прошу уважаемых коллег поддержать решение комитета. 

 

Председательствующий. Спасибо. Вопросы к Юрию Алексеевичу? Во-

просы к Татьяне Александровне, пожалуйста? Нет.  

Кто за то, чтобы назначить Каменеву Татьяну Александровну на долж-

ность мирового судьи судебного участка № 13 Промышленного района города 
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Ставрополя на трехлетний срок полномочий, прошу проголосовать. За – 44, 

против и воздержавшихся нет. Принято.  

Дальше, Юрий Алексеевич, пожалуйста.  

 

Скворцов Ю.А. К назначению на должность мирового судьи судебного 

участка № 4 города Пятигорска на трехлетний срок полномочий решением ко-

митета рекомендована Орлянская Елена Александровна. 

Более 18 лет Елена Александровна работает в Ессентукском городском 

суде, в настоящее время замещает должность помощника судьи. Кандидат об-

ладает достаточной теоретической и практической подготовкой для замещения 

данной должности. 

Прошу коллег поддержать решение комитета. 

 

Председательствующий. Спасибо.  

Вопросы к Юрию Алексеевичу? Вопросы к Елене Александровне?  

Кто за то, чтобы назначить Орлянскую Елену Александровну на долж-

ность мирового судьи судебного участка № 4 города Пятигорска на трехлетний 

срок полномочий, прошу проголосовать. За – 44, против и воздержавшихся 

нет. Спасибо, принято. 

Пожалуйста, Юрий Алексеевич.  

 

Скворцов Ю.А. Решением комитета к назначению на должность мирово-

го судьи судебного участка № 2 Буденновского района на трехлетний срок пол-

номочий рекомендована Нефедкова Светлана Александровна. 

В настоящее время Светлана Александровна является помощником миро-

вого судьи судебного участка № 3 Георгиевского района. Кандидат соответ-

ствует предъявляемым требованиям. 

Прошу депутатов поддержать решение комитета. 

 

Председательствующий. Спасибо. 

Вопросы к Юрию Алексеевичу? Вопросы к Светлане Александровне?  

Кто за то, чтобы назначить Нефедкову Светлану Александровну на долж-

ность мирового судьи судебного участка № 2 Буденновского района на трех-

летний срок полномочий, прошу проголосовать. За – 43, против и воздержав-

шихся нет. Спасибо, принято. 

Пожалуйста, Юрий Алексеевич.  

 

Скворцов Ю.А. К назначению на должность мирового судьи судебного 

участка № 3 Изобильненского района на трехлетний срок полномочий решени-

ем комитета рекомендована Сауляк Ирина Валерьевна. 

Стаж работы Ирины Валерьевны по юридической специальности – более 

15 лет. Она замещает должность помощника судьи Ставропольского краевого 

суда. Кандидат обладает знаниями и опытом работы, необходимыми для заме-

щения обязанностей мирового судьи. 

Уважаемые коллеги, прошу вас поддержать решение комитета. 
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Председательствующий. Спасибо.  

Вопросы к Юрию Алексеевичу? Вопросы к Ирине Валерьевне?  

Уважаемые депутаты, кто за то, чтобы назначить Сауляк Ирину Валерь-

евну на должность мирового судьи судебного участка № 3 Изобильненского 

района на трехлетний срок полномочий, прошу проголосовать. За – 44, против 

и воздержавшихся нет. Спасибо, принято. 

Пожалуйста, Юрий Алексеевич.  

 

Скворцов Ю.А. Решением комитета к назначению на должность мирово-

го судьи судебного участка № 3 Предгорного района на трехлетний срок пол-

номочий рекомендована Ковалева Екатерина Николаевна.  

Кандидат имеет стаж работы по юридической специальности более        

13 лет, работает помощником судьи Ессентукского городского суда, зареко-

мендовала себя квалифицированным юристом. 

Уважаемые коллеги, прошу вас поддержать наше решение. 

 

Председательствующий. Спасибо.  

Вопросы к Юрию Алексеевичу? Вопросы к Екатерине Николаевне?  

Кто за то, чтобы назначить Ковалеву Екатерину Николаевну на долж-

ность мирового судьи судебного участка № 3 Предгорного района на трехлет-

ний срок полномочий, прошу проголосовать. За – 44, против и воздержавших-

ся нет. Спасибо, принято. 

Пожалуйста. 

 

Скворцов Ю.А. К назначению на должность мирового судьи судебного 

участка № 1 Степновского района на трехлетний срок полномочий решением 

комитета рекомендован Шатохин Иван Андреевич. 

Кандидат соответствует предъявленным требованиям, работает в судеб-

ной системе более восьми лет. В настоящее время Иван Андреевич – помощник 

судьи Ставропольского краевого суда.  

Прошу коллег депутатов поддержать решение комитета. 

 

Председательствующий. Спасибо.  

Вопросы к Юрию Алексеевичу? Вопросы к Ивану Андреевичу?  

Кто за то, чтобы назначить Шатохина Ивана Андреевича на должность 

мирового судьи судебного участка № 1 Степновского района на трехлетний 

срок полномочий, прошу проголосовать. За – 43, против и воздержавшихся 

нет. Спасибо, принято. 

Уважаемые коллеги, проект постановления по данному вопросу у вас 

имеется. Какие будут предложения по проекту постановления?  

Кто за то, чтобы принять постановление в предложенной редакции, про-

шу проголосовать. За – 44, против и воздержавшихся нет. Спасибо, принято. 

Уважаемые судьи! От имени депутатов и лично от себя поздравляю вас с 

назначением и желаю успехов в ответственной работе по защите прав и свобод 
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граждан, в служении закону во имя благополучия жителей Ставропольского 

края. Спасибо. 

Слушается очередной вопрос "О проекте закона Ставропольского 

края № 374-7 "Об исполнении бюджета Ставропольского края за            

2023 год". 

Вопрос внесен Губернатором, Правительством Ставропольского края,       

а также комитетом по бюджету, налогам и финансово-кредитной политике.  

Представителем Правительства при рассмотрении проекта закона в Думе 

назначена заместитель председателя Правительства Ставропольского края – 

министр финансов Калинченко Лариса Анатольевна. 

Вам слово, Лариса Анатольевна. Лариса Анатольевна, по бюджету как бы 

сюда, пожалуйста. Мы Вас хотим видеть, вопросы вдруг будут. 

 

Калинченко Л.А. Уважаемый Николай Тимофеевич! Уважаемые депута-

ты, присутствующие! Основные показатели бюджета по итогам 2023 года пред-

ставлены на слайде и составляют по доходам более 187 миллиардов, по расхо-

дам более 185 с профицитом 1,7 миллиарда рублей. При этом происходит одно-

временно снижение объема государственного долга. 

На следующем слайде доходы вы видите, план по доходам перевыполнен 

на 13,3 процента. Но по сравнению с 2022 годом рост вроде бы невеликий –    

2,3 процента всего, но при этом хочу обратить внимание, что темп роста нало-

говых и неналоговых доходов составляет 7 процентов, и собственно говоря вот 

этот средний рост 2,3, он обусловлен только некоторым снижением объема це-

левой финансовой помощи из федерального бюджета. И если структуру дохо-

дов рассматриваем, то видим, что безвозмездные поступления из федерального 

уровня составляют 39 процентов в структуре доходов. 

По расходам план исполнен в объеме 95,7 процента, вроде бы немного, но 

это максимальное значение за последние три года. Тенденция хорошая, наде-

юсь, что в 2024 году можно будет говорить о сохранении этой тенденции. 

Если сравнивать с 2022 годом, то прирост по расходам составляет почти 

10 процентов, или более 16,5 миллиарда рублей в абсолютном выражении. Рас-

ходы бюджета краевого сохраняют социальную направленность, отрасли соци-

альной сферы выделены отдельным цветом на слайде, и мы видим, что на соци-

альную сферу направлено более 122,4 миллиарда рублей, или 66 процентов 

объема расходов. 

Если смотреть, какие отрасли занимают самые такие бюджетоемкие, са-

мый большой объем расходов, то на первом месте, если можем так сказать, со-

циальная политика, потом идут расходы в области образования, и на третьем 

месте расходы в области национальной экономики. 

Хочу обратить ваше внимание, это на слайде тоже очень хорошо видно, 

что существенный объем расходов по национальной экономике увеличен по 

сравнению с 2022 годом в объеме почти 40 процентов. 

Одновременно я обращала ваше внимание на снижение объема государ-

ственного долга. Он снижен по сравнению с началом 2023 года на 2,8 миллиар-

да рублей и составляет 26,9 миллиарда на конец отчетного периода. 
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Рейтинг кредитоспособности по национальной шкале Ставропольскому 

краю присвоен на уровне Rua+, прогноз стабильный.  

И по итогам 2023 года Минфином России Ставропольский края отнесен к 

числу регионов с высоким уровнем долговой устойчивости, из чего мы с вами 

можем сделать вывод о том, что и структура, и объем государственного долга 

не представляют угрозы для бюджетной системы региона. 

У меня все, благодарю за внимание. 

 

Председательствующий. Спасибо, уважаемая Лариса Анатольевна. 

Вопросы, коллеги? Спасибо, присаживайтесь. 

Слово предоставляется исполняющему обязанности председателя Кон-

трольно-счетной палаты Ставропольского края Горло Сергею Алексеевичу. Да, 

Сергей Алексеевич, сюда. 

 

Горло С.А. Добрый день, уважаемый Николай Тимофеевич! Уважаемая 

Лариса Анатольевна, депутаты, приглашенные! Руководствуясь нормами бюд-

жетного законодательства, Контрольно-счетной палатой Ставропольского края 

проведена внешняя проверка годового отчета об исполнении бюджета Ставро-

польского края за 2023 год. Подготовлено заключение, которое направлено в 

ваш адрес. 

По итогам 2023 года экономика края показала высокую степень устойчи-

вости и адаптации к изменившимся внешним условиям. Большинство ключе-

вых социально-экономических показателей края продемонстрировали рост и 

смогли компенсировать падение 2022 года.  

Так, в истекшем году валовый региональный продукт Ставропольского 

края вырос на 2,5 процента. 

Поддержку динамики ВРП края в 2023 году оказал рост промышленности 

на 2,2 процента, особенно в обрабатывающей – на 2,5 процента, и в строитель-

стве – на 14,2 процента. А также восстановление потребительского спроса на 

фоне роста доходов населения, оборот розничной торговли вырос на 14,3 про-

цента, объем платных услуг населению – на 4,4 процента, реальные денежные 

доходы населения – на 5,9, инвестиции в основной капитал выросли на 6,2 про-

цента.  

Сложившаяся в 2023 году положительная динамика роста доходной части 

краевого бюджета явилась следствием своевременно принятых Правительством 

Ставропольского края антикризисных мер с целью восстановительного роста 

реального сектора экономики. 

Перевыполнение плановых назначений по доходам позволило обеспечить 

финансирование задач, поставленных Президентом Российской Федерации,      

в том числе национальных проектов, направленных на достижение целей раз-

вития края. 

Так, доходы бюджета исполнены в сумме 187,1 миллиард рублей, что на 

13,3 выше планового показателя, а также выше фактических поступлений      

2022 года на 4,2 миллиарда рублей.  
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В целом налоговые и неналоговые доходы составили 114,7 миллиарда 

рублей, безвозмездные поступления – 72,4 миллиарда рублей. 

Рост поступлений в доходную часть бюджета обеспечен перевыполнени-

ем плановых показателей по налоговым доходам более чем на 21 процент, это 

суммарно почти 19 миллиардов рублей, неналоговых доходов – на 43 процента, 

это 2,5 миллиарда рублей. При этом наибольший рост налоговых доходов про-

изошел по налогу на прибыль организаций и налогу на доходы физических лиц. 

Как и в предыдущие годы, бюджет края оставался социально ориентиро-

ванным. Расходы бюджета исполнены в сумме 185,4 миллиарда рублей, из них 

более 122 миллиардов рублей, или 66 процентов, от общего объема расходов 

были направлены на отрасли социально-культурной сферы. 

Расходы краевого бюджета в отчетном году превысили объем расходов 

2022 года почти на 10 процентов, или на 16,5 миллиарда рублей. Данный при-

рост обеспечен увеличением расходов на национальную экономику на 38 про-

центов, жилищно-коммунальное хозяйство – в 2,2 раза, образование – на 15 про-

центов и здравоохранение – на 6 процентов. 

В отчетном году было профинансировано 38 региональных проектов в 

рамках реализации в крае 11 национальных проектов. При этом 83 процента всех 

расходов по нацпроектам, или 17,4 миллиарда рублей, осуществлены по четырем 

национальным проектам: это "Образование", "Здравоохранение", "Безопасные и 

качественные дороги" и "Демография". Все бюджетные обязательства, законо-

дательно установленные перед гражданами, выполнены в полном объеме. 

Основным инструментом достижения целей социально-экономического 

развития края является реализация государственных программ, при этом ситуа-

ция с программным исполнением бюджета у нас не однозначна.  

По итогам 2023 года уточненные плановые назначения не выполнены 

полностью не по одной из 23 реализуемых госпрограмм. Высокий процент ис-

полнения – 99 и более – сложился по четырем из них: "Социальная поддержка 

граждан", "Развитие сельского хозяйства", "Развитие сферы труда и занятости 

населения", молодежная политика. 

В наименьшем объеме исполнена госпрограмма "Развитие градострои-

тельства, строительства и архитектуры" – 59 процентов от плановых назначе-

ний. Общий объем неисполненных назначений составил 8,5 миллиарда рублей, 

в том числе по программным расходам – 7 с половиной миллиардов. 

Более половины средств не использованы по трем госпрограммам: "Раз-

витие транспортной системы", "Развитие здравоохранения", "Развитие жилищ-

но-коммунального хозяйства", "Защита населения и территорий от чрезвычай-

ных ситуаций". Это следующие министерства: строительства и архитектуры, 

дорожного хозяйства и транспорта и жилищно-коммунального хозяйства. 

Основными причинами неисполнения бюджетных назначений явилось 

нарушение подрядными организациями сроков исполнения контрактов, нали-

чие долгосрочных контрактов на строительство многоквартирных домов,           

а также перечисление субсидий муниципальным образованиям за фактически 

выполненные объемы работ, иногда муниципалитеты не справляются с этим. 
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С учетом сложившегося исполнения по доходам и расходам при утвер-

жденном плановом дефиците 27,6 миллиарда рублей фактически краевой бюд-

жет исполнен в 2023 году с профицитом в 1,7 миллиарда рублей, что обуслов-

лено перевыполнением доходов с одновременным недовыполнением назначе-

ний по расходам. 

По состоянию на 1 января текущего года государственный долг края 

уменьшился на 9,4 процента, или в абсолютном выражении на 2,8 миллиарда 

рублей по сравнению с 2022 годом, что позволило Ставропольскому краю вой-

ти в число 12 субъектов Российской Федерации, в которых отмечено наиболь-

шее сокращение государственного долга. 

Позитивным моментом также является факт снижения доли государ-

ственного долга в объеме собственных доходов бюджета за отчетный год на       

8 процентов – с 31 до 23 процентов. 

Сложившийся по итогам 2023 года объем государственного долга не пре-

высил ограничений, установленных статьей 107 Бюджетного кодекса. Эконо-

мия расходов на обслуживание госдолга составила 623 миллиона рублей, что 

достигнуто за счет полного замещения банковских кредитов бюджетными кре-

дитами из федерального бюджета. Лариса Анатольевна отмечала уже, что 

Ставропольский край отнесен к группе регионов с высоким уровнем долговой 

устойчивости. 

Результаты проведенного Контрольно-счетной палатой анализа годовой 

бюджетной отчетности главных администраторов средств бюджета показали, 

что при составлении бюджетной отчетности допускались отдельные наруше-

ния, недостатки, которые не повлияли на достоверность годового отчета об ис-

полнении краевого бюджета. 

Вместе с тем считаем необходимым отметить, что, в связи с выявленной в 

рамках внешней проверки несопоставимостью отдельных показателей по иден-

тичным объектам незавершенного строительства у нескольких министерств 

края, Контрольно-счетной палатой запланировано проведение в текущем году 

экспертно-аналитического мероприятия по анализу затрат, понесенных на неза-

вершенное строительство объектов государственной собственности края за счет 

бюджетных средств. 

В заключение хочу сказать, что Контрольно-счетная палата подтверждает 

достоверность годового отчета об исполнении бюджета Ставропольского края 

за 2023 год. Спасибо за внимание. 

 

Председательствующий. Спасибо, Сергей Алексеевич. Вопросы? Нет. 

Присаживайтесь. 

Слово предоставляется председателю комитета Ковалеву Ивану Ивано-

вичу. Иван Иванович. 

 

Ковалев И.И. Уважаемый Николай Тимофеевич! Уважаемые коллеги! 

Исполнение краевого бюджета за 2023 год в установленном порядке было рас-

смотрено. Проведены публичные слушания в очной форме. 
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К проекту закона имеются все необходимые заключения, все они положи-

тельные.  

Комитет рекомендует Думе принять его в двух чтениях. Просим поддер-

жать наше решение. Благодарю за внимание. 

 

Председательствующий. Спасибо.  

Вопросы к Ивану Ивановичу? Нет. 

Уважаемые депутаты, нет возражений по предложенной концепции зако-

нопроекта по принятию его в первом чтении?  

Кто за то, чтобы принять законопроект в первом чтении, прошу проголо-

совать. За – 43, против и воздержавшихся нет. Спасибо. 

Профильный комитет предлагает рассмотреть данный законопроект во 

втором чтении на сегодняшнем заседании. Не будет возражений?  

 

Гонтарь Ю.А. Николай Тимофеевич, после первого чтения несколько 

слов. 

 

Председательствующий. Пожалуйста, я же остановил. Не голосуем. 

 

Гонтарь Ю.А. Уважаемый Николай Тимофеевич! Уважаемые коллеги!     

В докладе Счетной палаты края прозвучали цифры по невыполнению плановых 

назначений, связанных, как правило, в абсолютном большинстве с закупкой 

государственных нужд. И в первую очередь это деньги, которые находятся в 

капвложениях, это дороги, объекты социальной сферы и так далее, и напрямую 

связаны с исполнением ФЗ № 44. Поэтому, дорогие друзья, я думаю, чтобы 

здесь не звучала, как бы не потонула работа, которую проводит минфин Прави-

тельства края, вот в этих прозвучавших невыполнениях, мы об этом говорили 

позавчера в Калмыкии, Николай Тимофеевич, по крайней мере на нашем и дру-

гих комитетах, что сегодня 44-ФЗ поставил, вообще как будто ничего не проис-

ходит в стране. Мы же как жили по нему до войны, в других условиях, так и 

продолжаем по нему жить. 

Детские сады вынуждены закупать яйцо как можно дешевле. Как может 

быть дешевле яйцо, нужно покупать просроченное, тухлое? Капуста, которая 

прозвучала на нашем телевидении, – мы покупаем дешевле, так гласит Закон, 

котировка цен и так далее. Поэтому то, что Лариса Анатольевна отчиталась на 

публичных слушаниях, на мой взгляд и моих коллег, отличная работа минфина, 

а то, что не дает нам работать 44-ФЗ и требует корректировки, это объективно 

назревшая действительность. Поэтому я просто констатирую этот факт, чтобы 

не было двойственного, так скажем, толкования исполнения бюджета, которое 

Лариса Анатольевна доложила на публичных слушаниях более подробно. 

Спасибо за внимание. 

 

Председательствующий. Спасибо. Я считаю это как выступление, до-

полнение или вопрос? Значит, тогда мы принимаем к сведению, тогда мы и 

поддерживаем. Замечание правильное, доклад правильный, это как доклад. Все, 
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спасибо. А то мы должны принимать решение тогда по Вашему вопросу. Спа-

сибо. 

Коллеги, профильный комитет предлагает рассмотреть данный законо-

проект во втором чтении на сегодняшнем заседании. Не будет возражений? 

Кто за данное предложение, прошу проголосовать. За – 44, против и воз-

державшихся нет. Спасибо. 

Уважаемые депутаты, переходим к рассмотрению законопроекта во вто-

ром чтении.  

В ходе подготовки законопроекта к рассмотрению поправок к нему не по-

ступило. 

Есть ли у субъектов права законодательной инициативы предложения по 

внесению поправок?  

Кто за то, чтобы принять статьи и законопроект в целом, прошу проголо-

совать. За – 43, против и воздержавшихся нет. Принято. 

Уважаемые коллеги, проект постановления по данному вопросу у вас 

имеется. Есть ли замечания по проекту постановления?  

Кто за то, чтобы принять постановление в предложенной редакции, про-

шу проголосовать. За – 43, против и воздержавшихся нет. Спасибо. 

Слушается вопрос "О проекте закона Ставропольского края № 368-7 

"Об утверждении заключения Соглашения об установлении границы меж-

ду субъектами Российской Федерации Ставропольским краем и Чеченской 

Республикой". 

Вопрос внесен Губернатором Ставропольского края, а также комитетом 

по законодательству, государственному строительству и местному самоуправ-

лению. 

Представителем Правительства при рассмотрении проекта закона в Думе 

назначен первый заместитель министра имущественных отношений Бордиян 

Владимир Борисович. 

Владимир Борисович, выходите. Уважаемое Правительство, трибуна у 

нас есть, тем более новые лица, мы хотели бы видеть, знать, так что все выхо-

дим на центральную трибуну. Пожалуйста, Владимир Борисович. 

 

Бордиян В.Б. Уважаемый Николай Тимофеевич! Уважаемые депутаты, 

уважаемые приглашенные! Проект закона Ставропольского края "Об утвер-

ждении заключения Соглашения об установлении границы между субъектами 

Российской Федерации Ставропольским краем и Чеченской Республикой" под-

готовлен в соответствии со статьей 25 Устава Ставропольского края.  

Законопроектом предлагается утвердить заключение Соглашения об 

установлении границы между нашими субъектами, которое подписано 15 янва-

ря 2024 года.  

Данное указанное Соглашение заключено в целях реализации комплекс-

ного плана мероприятий по внесению в госреестр, которое утверждено распо-

ряжением Правительства 2444-р от 30 ноября 2015 года. 
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Законопроектом предлагается определить порядок вступления его в силу 

на следующий день после его официального опубликования. Данный законо-

проект не повлечет дополнительных финансовых средств. 

Законопроект соответствует Конституции Российской Федерации, фе-

дерльным законам и законам Ставропольского края.  

Вкратце у меня все. Если есть вопросы, готов ответить. 

 

Председательствующий. Спасибо. Вопросы к Владимиру Борисовичу?   

Я не вижу. Владимир Николаевич, Вы там нажимайте посильнее. 

 

Шевченко В.Н. Загорелось только сейчас. Сломать боюсь. Спасибо, Ни-

колай Тимофеевич.  

Владимир Борисович, смотрите, я на комитете министру задавал вопрос, 

ответ я получил, но как бы очень длинный ответ получил, а вопрос у меня был 

очень конкретный: при работе, которая, огромная работа действительно прове-

дена соответствующими профильными министерствами по этому вопросу, ска-

жите, не выявлялись ли в качестве предполагаемо спорных территорий какие-

либо населенные пункты, где проживают жители, по которым были бы вопро-

сы, связанные с исторической территориальностью? Я даже поясню и для кол-

лег, и для Вас, в связи с чем я задаю это вопрос. Мы из средств массовой ин-

формации видим прекрасно, какие бывают моменты, когда границы между со-

ответствующими республиками утверждены, а потом один субъект считает, что 

села или поселки на территории другого субъекта являются исторически его,      

и там потом у них происходят определенные ситуации, которые мы видим в 

средствах массовой информации. 

В ходе Вашей работы были вопросы касательно территорий, населенных? 

Потому что министр отвечал, что были там спорные моменты по каким-то ле-

сам, там, полям, это тоже очень важно, безусловно, но меня интересуют люди, 

наши избиратели. Были ли такие моменты или такие моменты у нас исключе-

ны? Спасибо. 

 

Бордиян В.Б. Слава богу, у нас такой ситуации, как у Чеченской Респуб-

лики совместно с Ингушетией, таких вопросов у нас нет и не было. Мы бук-

вально, как только подняли вопрос по подписанию соглашений, в течение двух 

месяцев этот вопрос решили. Чеченская Республика уже утвердила у себя на 

законодательном уровне. 

 

Шевченко В.Н. Все, благодарю за конкретный ответ. 

 

Бордиян В.Б. Дай бог, если утверждаем, Николай Тимофеевич, здесь, то, 

соответственно, мы уже подаем документы в Росреестр. 

 

Председательствующий. Спасибо. Вы удовлетворены, Владимир Нико-

лаевич? 
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Шевченко В.Н. Безусловно, я сказал спасибо большое за конкретный от-

вет. 

 

Председательствующий. Еще вопросы, пожалуйста. Нет? Владимир Бо-

рисович, присаживайтесь. 

Слово предоставляется Юрию Алексеевичу Скворцову, пожалуйста. 

 

Скворцов Ю.А. Уважаемый Николай Тимофеевич! Уважаемые коллеги, 

члены Правительства и приглашенные! Проект закона рассмотрен комитетом в 

установленном порядке. К нему поступили все необходимые заключения. 

Решением комитета законопроект рекомендован к принятию в двух чте-

ниях в предложенной редакции. 

Уважаемые коллеги, прошу поддержать наше решение. 

Благодарю за внимание. 

 

Председательствующий. Спасибо. Вопросы к Юрию Алексеевичу? Нет. 

Уважаемые депутаты, нет возражений по предложенной концепции зако-

нопроекта и принятии его в первом чтении?  

Кто за то, чтобы принять законопроект в первом чтении, прошу проголо-

совать. За – 44, против и воздержавшихся нет. Спасибо. 

Профильный комитет предлагает рассмотреть данный законопроект во 

втором чтении на сегодняшнем заседании. Не будет возражений? Кто за данное 

предложение, прошу проголосовать. За – 44, против и воздержавшихся нет. 

Спасибо. 

Переходим к рассмотрению законопроекта во втором чтении.  

В ходе подготовки законопроекта к рассмотрению поправок к нему не по-

ступило. 

Есть ли у субъектов права законодательной инициативы предложения по 

внесению поправок?  

Кто за то, чтобы принять статьи и законопроект в целом, прошу проголо-

совать. За – 44, против и воздержавшихся нет. Спасибо. 

Уважаемые коллеги, проект постановления по данному вопросу у вас 

имеется. Есть ли замечания по проекту постановления?  

Кто за то, чтобы принять постановление в предложенной редакции, про-

шу проголосовать. За – 44, против и воздержавшихся нет. Спасибо. 

Слушается очередной вопрос "О проекте закона Ставропольского 

края № 377-7 "Об исполнении бюджета Территориального фонда обяза-

тельного медицинского страхования Ставропольского края за 2023 год". 

Вопрос внесен Губернатором, Правительством Ставропольского края,        

а также комитетом по социальной политике и здравоохранению. 

Представителем Правительства при рассмотрении проекта закона в Думе 

назначен исполняющий обязанности директора Территориального фонда обяза-

тельного медицинского страхования Болдырев Иван Александрович. 

Иван Александрович, прошу. 
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Болдырев И.А. Уважаемый Николай Тимофеевич! Уважаемые депутаты 

и приглашенные! Исполнение бюджета Территориальным фондом обязательно-

го медицинского страхования Ставропольского края за 2023 год осуществля-

лось в соответствии с Законом Ставропольского края "О бюджете Территори-

ального фонда обязательного медицинского страхования Ставропольского края 

на 2023 год и плановый период 2024 и 2025 годов". 

Остаток средств бюджета фонда на 1 января 2023 года составил 1 милли-

ард 822,8 миллиона рублей. Исполнение бюджета фонда за 2023 год составило 

по доходам 44 миллиарда 803 миллиона рублей, по расходам – 45 миллиардов 

118 миллионов рублей. Остаток средств бюджета фонда на 1 января 2024 года 

составил 1 миллиард 507,9 миллиона рублей.  

Доходы бюджета фонда сформированы за счет безвозмездных поступле-

ний и неналоговых доходов. Безвозмездные поступления исполнены на         

100,9 процента в сумме 44 миллиарда 562,7 миллиона рублей. Неналоговые до-

ходы в бюджет фонда за 2023 год исполнены на 148,7 процента в сумме       

240,4 миллиона рублей. Основную долю поступивших в бюджет доходов, более 

95 процентов, составляют субвенции из Федерального фонда на финансовое 

обеспечение обязательного медицинского страхования.  

За 2023 год указанные средства поступили в размере 42 миллиарда       

606,7 миллиона рублей, что составляет 100 процентов от утвержденного плана. 

В отчетном периоде из бюджета территориальных фондов других субъектов 

Российской Федерации поступил 1 миллиард 578,5 миллиона рублей на оказа-

ние медицинской помощи лицам, застрахованным на территории этих регио-

нов, или 97,3 процента от утвержденного плана. В бюджете фонда в полном 

объеме поступили средства на финансовое обеспечение дополнительных видов 

и условий оказания медицинской помощи, не установленных базовой програм-

мой ОМС, в сумме 33,3 миллиона рублей. 

Дополнительное финансовое обеспечение медицинской помощи, оказан-

ной лицам, застрахованным по ОМС в рамках реализации территориальной 

программы в 2023 году, в сумме 467,7 миллиона рублей. Средства на софинан-

сирование расходов медицинских организаций на оплату труда врачей и сред-

него медицинского персонала поступили в сумме 20,9 миллиона рублей, или 

93,7 процента от запланированных показателей. 

Средства на финансовое обеспечение осуществления денежных выплат 

стимулирующего характера медицинским работникам за выявление онкологи-

ческих заболеваний в ходе проведения диспансеризации, профилактических 

медицинских осмотров населения поступили в сумме 200 тысяч рублей, или     

50 процентов от запланированных показателей. Поступления доходов от воз-

врата дебиторской задолженности прошлых лет составило 7 миллионов рублей.  

За отчетный период фондом произведен возврат средств в бюджеты Фе-

дерального фонда и территориальных фондов Российской Федерации в сумме 

151,6 миллиона рублей. 

Бюджет фонда за 2023 год по расходам исполнен в сумме 45 миллиардов 

118 миллионов рублей, или 96,7 процента. Финансовое обеспечение организа-
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ций обязательного медицинского страхования составило 44 миллиарда         

803,8 миллиона рублей, или 96,7 процента к плановым назначениям.  

Расходы на финансовое обеспечение реализации территориальной про-

граммы ОМС в пределах базовой программы обязательного медицинского 

страхования составили 40 миллиардов 971 миллион рублей, или 96,7 процента к 

плановым назначениям.  

В полном объеме освоены средства на расчеты за медицинскую помощь, 

оказанную медицинскими организациями других субъектов Российской Феде-

рации за лечение наших граждан нашего края, в сумме 1 миллиард 521,9 мил-

лиона рублей. Финансовое обеспечение дополнительных видов и условий ока-

зания медицинской помощи, не установленных базовой программой ОМС,         

в сумме 33,3 миллиона рублей, софинансирование расходов медицинских орга-

низаций на оплату труда врачей и среднего медицинского персонала в сумме 

20,9 миллиона рублей. Дополнительное финансовое обеспечение медицинской 

помощи, оказанной лицам, застрахованным ОМС в рамках реализации терпро-

граммы в 2023 году, в сумме 467,7 миллиона рублей. 

Расходы на финансовое обеспечение оказания медицинской помощи ме-

дицинскими организациями Ставропольского края гражданам, застрахованным 

на территории других субъектов Российской Федерации, составили 1 миллиард 

583,2 миллиона рублей, или 97,2 процента к годовым плановым назначениям. 

Расходы на финансовое обеспечение мероприятий по организации допол-

нительного профессионального образования медицинским работникам по про-

граммам повышения квалификации по приобретению, проведению ремонта ме-

дицинского оборудования за 2023 год составили 205,8 миллиона рублей, или     

68,5 процента к годовым назначениям. 

Остатки средств будут направлены в 2024 году на те же цели. 

Выплаты стимулирующего характера медицинским работникам за выяв-

ление онкологических заболеваний в ходе проведения диспансеризации, про-

филактических медицинских осмотров населения составили 38 тысяч рублей.  

Формирование нормированного страхового запаса за отчетный период 

осуществлено в сумме 3 миллиарда 709,9 миллиона рублей. 

У меня все. Благодарю за внимание. 

 

Председательствующий. Спасибо. Вопросы к Ивану Александровичу? 

Нет, присаживайтесь. 

Слово предоставляется Горло Сергею Алексеевичу. 

 

Горло С.А. Уважаемые Николай Тимофеевич, Лариса Анатольевна, де-

путаты, приглашенные! Итоги проведенной внешней проверки годового отчет 

об исполнении бюджета Территориального фонда обязательного медицинского 

страхования за 2023 год показали, что бюджет фонда исполнен с превышением 

расходов над доходами, то есть с дефицитом в сумме 314,8 миллиона рублей.  

Перевыполнение доходной части бюджета в сравнении с плановыми 

назначениями составило 455,3 миллиона рублей, из которых 376 миллионов 

рублей – по безвозмездным поступлениям и 78,7 миллиона рублей – за счет не-
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запланированных неналоговых доходов от штрафных санкций, возмещения 

ущерба и компенсации затрат бюджета. 

В структуре расходов бюджета фонда наибольший удельный вес пришел-

ся на финансовое обеспечение организаций обязательного медицинского стра-

хования на территории края, исполнение составило 44,8 миллиарда рублей, или 

96,7 процента от плановых назначений. 

Бюджетные назначения на выполнение функции органа управления фон-

да были исполнены в сумме 314,2 миллиона рублей, или на 99,3 процента. 

Межбюджетные трансферты из бюджета Ставропольского края, переданные на 

финансовое обеспечение дополнительных видов и условий оказания медицин-

ской помощи, не установленных базовой программой ОМС, исполнены в пол-

ном объеме в сумме 33,3 миллиона рублей. 

Анализ расходной части бюджета показал, что по итогам отчетного года 

на лицевом счете фонда образовался остаток средств в сумме полтора миллиар-

да рублей, из которых 1,4 – это неисполненные в ходе реализации территори-

альной программы ОМС назначения, сформировавшиеся в расчетах с медицин-

скими организациями за декабрь 2023 года. В текущем году данные средства 

возвращены на счета медицинских учреждений.  

Кроме того, не исполнены назначения по следующим основным направ-

лениям: по организации дополнительного профессионального образования 

медработников по программам повышения квалификации, а также по приобре-

тению и проведению ремонта медоборудования 116,8 миллиона рублей, по рас-

четам за медицинскую помощь, оказанную лицам, застрахованным за предела-

ми территории субъекта Российской Федерации, в котором выдан полис ОМС, 

это 11,3 миллиона рублей. 

Отмечаем, что впервые за пять лет по итогам 2023 года в полном объеме 

исполнены расходы, направленные на софинансирование расходов медицин-

ских организаций на оплату труда врачей и среднего медицинского персонала. 

Средства нормированного страхового запаса направлены на цели, определен-

ные действующим законодательством, в размере 3,6 миллиарда рублей. При 

этом наибольший объем расходования средств запаса пришелся на межтерри-

ториальные расчеты, это почти 87 процентов объема средств, и дополнительное 

финансовое обеспечение реализации территориальной программы ОМС – 7 про-

центов объема средств.  

При проведении внешней проверки годовой бюджетной отчетности были 

установлены нарушения и недостатки, которые не повлияли на достоверность 

отчета об исполнении бюджета фонда, но должны быть учтены фондом при со-

ставлении бюджетной отчетности за текущий год. И хотим обратить внимание 

на необходимость усиления контроля за исполнительской дисциплиной с целью 

минимизации остатков неиспользованных средств, а также составления бюд-

жетной отчетности. 

В заключение хочу сказать, что Контрольно-счетная палата подтверждает 

отчет Фонда ОМС об исполнении бюджета за 2023 год. 

Спасибо за внимание. 
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Председательствующий. Спасибо. Вопросы к Сергею Алексеевичу? 

Владимир Николаевич. 

 

Шевченко В.Н. Оно опять не горит. Николай Тимофеевич, спасибо 

большое.  

Сергей Алексеевич, вопрос маленький есть, вот Вы умеете цифры в слова 

переводить, поэтому у меня такой вопрос: скажите, пожалуйста, практически –     

я про эти 78 миллионов возвращаемых денег, из-за которых превышение про-

изошло, в том числе ожидаемых доходов, – а что это с юридической точки зре-

ния, кто с кого что взыскивает? Что это за штрафные санкции за какие-то не-

устойки, нецелевое использование? Правовая природа этих вещей? 

 

Горло С.А. Я понял. Вопрос, смотрите, я хочу еще раз подтвердить, что 

это, Владимир Николаевич, 78,7 миллиона рублей – это незапланированные не-

налоговые доходы от штрафных санкций – это статья как бы у нас в отчете, 

возмещение ущерба и компенсации затрат бюджета. А вот расшифровать я бы 

попросил фонд. 

 

Шевченко В.Н. Все, к Вам вопросов тогда нет. 

 

Председательствующий. Иван Александрович, стой там, говори, Шев-

ченко В.И. рядом. 

 

Болдырев И.А. 78 миллионов – это поступления у нас за нецелевое ис-

пользование наших средств, средств ОМС, и те штрафы, которые налагаются на 

медицинские организации по результатам проведенных экспертиз, экспертиза 

оказания медицинской помощи. 

 

Председательствующий. Кто за это отвечает, что неправильно? Вы пе-

редаете дела дальше? 

 

Болдырев И.А. Дальше… Николай Тимофеевич, там проводится как бы 

взаиморасчет с медицинской организацией, и сумма удерживается. 

 

Председательствующий. Все, услышали. Пожалуйста, Сергей Алексее-

вич уже присел, вопросы есть еще? Все, спасибо. 

Валентина Николаевна, Вам слово. 

 

Муравьева В.Н. Уважаемый Николай Тимофеевич! Уважаемые депута-

ты, Лариса Анатольевна, приглашенные, наши гости! Проект закона в установ-

ленном порядке рассмотрен в комитете, к нему получены все необходимые за-

ключения, они все положительные. 

Депутаты комитета предлагают Думе рассмотреть и принять проект зако-

на в двух чтениях в предложенной редакции. 

Благодарю за внимание. 
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Председательствующий. Спасибо, уважаемая Валентина Николаевна. 

Вопросы? Нет. 

Уважаемые депутаты, нет возражений по предложенной концепции зако-

нопроекта и принятии его в первом чтении?  

Кто за то, чтобы принять законопроект в первом чтении, прошу проголо-

совать. За – 42, против и воздержавшихся нет. Спасибо. 

Профильный комитет предлагает рассмотреть данный законопроект во 

втором чтении на сегодняшнем заседании. Не будет возражений? Кто за данное 

предложение, прошу проголосовать. За – 42, против и воздержавшихся нет.  

Переходим к рассмотрению законопроекта во втором чтении.  

В ходе подготовки законопроекта к рассмотрению поправок к нему не по-

ступило. 

Есть ли у субъектов права законодательной инициативы предложения по 

внесению поправок?  

Кто за то, чтобы принять статьи и законопроект в целом, прошу проголо-

совать. За – 43, против и воздержавшихся нет. Спасибо. 

Уважаемые коллеги, проект постановления по данному вопросу у вас 

имеется. Есть ли замечания по проекту постановления?  

Кто за то, чтобы принять постановление в предложенной редакции, про-

шу проголосовать. За – 42, против и воздержавшихся нет. Спасибо. 

Слушается вопрос "О проекте закона Ставропольского края № 379-7 

"О внесении изменений в Закон Ставропольского края "О мерах социаль-

ной поддержки отдельных категорий граждан, работающих и проживаю-

щих в сельской местности". 

Вопрос внесен Губернатором, Правительством Ставропольского края,          

а также комитетом по социальной политике и здравоохранению. 

Представлять законопроект в Думе поручено первому заместителю мини-

стра здравоохранения Штаневу Денису Владимировичу. Одну минуту. 

 

Муравьева В.Н. Уважаемый Николай Тимофеевич, законопроект рас-

смотрен комитетом с приглашением всех заинтересованных лиц, поэтому пред-

лагаем не заслушивать первого заместителя министра. 

 

Председательствующий. Денис Владимирович, Вы настаиваете на вы-

ступлении? Не возражаете, да? Спасибо. 

Валентина Николаевна, продолжайте. 

 

Муравьева В.Н. Уважаемый Николай Тимофеевич! Уважаемые депута-

ты, Лариса Анатольевна, приглашенные, наши гости! Законопроект подготов-

лен в целях приведения действующего Закона в соответствие с нормами феде-

рального и краевого законодательства. В частности, предлагается заменить сло-

во "жилье" на слово "жилищное помещение", слова "орган исполнительной 

власти Ставропольского края в сфере охраны здоровья" заменить словами "ис-

полнительный орган Ставропольского края в сфере имущественных и земель-

ных отношений" в связи с изменением подведомственности государственных 
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унитарных предприятий края. Также уточняется название единой цифровой 

платформы для размещения информации о мерах социальной поддержки. 

На реализацию закона не потребуется выделения дополнительных финан-

совых средств из бюджета Ставропольского края. 

Проект закона в установленном порядке рассмотрен комитетом, к нему 

получены все необходимые заключения.  

Имеется заключение прокурора края, оно отражено в таблице согласо-

ванных поправок. 

Депутаты комитета предлагают Думе рассмотреть и принять проект зако-

на в двух чтениях с учетом таблицы поправок. 

Благодарю за внимание.  

 

Председательствующий. Спасибо. Вопросы к Валентине Николаевне?  

Уважаемые депутаты, нет возражений по предложенной концепции зако-

нопроекта и принятии его в первом чтении?  

Кто за то, чтобы принять законопроект в первом чтении, прошу проголо-

совать. За – 42, против и воздержавшихся нет. Спасибо. 

Профильный комитет предлагает рассмотреть данный законопроект во 

втором чтении на сегодняшнем заседании. Не будет возражений? Кто за данное 

предложение, прошу проголосовать. За – 41, против и воздержавшихся нет. 

Спасибо. 

Переходим к рассмотрению законопроекта во втором чтении.  

У вас имеется таблица поправок, в которой содержится одна поправка, 

рекомендованная к принятию. Какие будут предложения по данной поправке? 

Ставлю на голосование поправку, рекомендованную к принятию, прошу 

проголосовать. За – 42, против и воздержавшихся нет. Спасибо. 

Есть ли у субъектов права законодательной инициативы предложения по 

внесению поправок?  

Кто за то, чтобы принять статьи и законопроект в целом с учетом приня-

той поправки, прошу проголосовать. За – 42, против и воздержавшихся нет. 

Спасибо. 

Уважаемые коллеги, проект постановления по данному вопросу у вас 

имеется. Есть ли замечания по проекту постановления?  

Кто за то, чтобы принять постановление в предложенной редакции, про-

шу проголосовать. За – 42, против и воздержавшихся нет. Спасибо. 

Слушается вопрос "О проекте закона Ставропольского края № 380-7 

"О внесении изменений в Закон Ставропольского края "О некоторых во-

просах охраны здоровья граждан на территории Ставропольского края". 

Вопрос внесен Губернатором, Правительством Ставропольского края,       

а также комитетом по социальной политике и здравоохранению. 

Представлять законопроект в Думе поручено Денису Владимировичу 

Штаневу. Пожалуйста, Вам слово. 

 

Штанев Д.В. Уважаемый Николай Тимофеевич! Уважаемые депутаты, 

уважаемые члены Правительства, уважаемые приглашенные! Проект закона 
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Ставропольского края "О внесении изменений в Закон Ставропольского края 

"О некоторых вопросах охраны здоровья граждан на территории Ставрополь-

ского края" подготовлен в связи с необходимостью приведения норм Закона в 

соответствие с федеральным законодательством в части изменения официаль-

ного названия министерства "орган исполнительной власти Ставропольского 

края" на "исполнительный орган Ставропольского края". Наделение Правитель-

ства Ставропольского края полномочиями, связанными с установлением переч-

ня медицинских организаций, уполномоченных на проведение медицинского 

освидетельствования на территории Ставропольского края в соответствии с 

Федеральным законом от 30 марта 1999 года № 52-ФЗ "О санитарно-

эпидемиологическом благополучии населения", указание на необходимость 

размещения информации о мерах социальной поддержки в государственной 

информационной системе "Единая централизованная цифровая платформа в 

социальной сфере".  

В целях реализации Указа Президента Российской Федерации от 23 янва-

ря 2024 года № 63 "О мерах социальной поддержки многодетных семей" пред-

лагается установить меры социальной поддержки многодетных семей в виде 

бесплатного обеспечения детей в возрасте до 6 лет лекарственными препарата-

ми по рецептам. 

Кроме того, законопроектом предлагается в целях создания благоприят-

ных условий для осуществления иным работникам медицинских организаций 

государственной системы здравоохранения Ставропольского края профессио-

нальной деятельности внесение изменений в Закон, позволяющих установить за 

счет средств бюджета Ставропольского края дополнительных мер социальной 

поддержки в виде ежемесячной денежной выплаты иным работникам. 

В целях реализации положения Программы государственных гарантий 

бесплатного оказания гражданам медицинской помощи на текущий год и пла-

новый период, утверждаемой постановлением Правительства Российской Фе-

дерации, территориальные программы государственных гарантий бесплатного 

оказания гражданам медицинской помощи на территории Ставропольского 

края на текущий и плановый период, утверждаемой постановлением Прави-

тельства Ставропольского края, законопроектом предлагается установить воз-

можность возмещения Ставропольским краем субъекту Российской Федерации, 

на территории которого гражданину, зарегистрированному по месту житель-

ства на территории Ставропольского края фактически оказана медицинская по-

мощь, и возмещение затрат, связанных с оказанием медицинской помощи при 

заболеваниях, не включенных в базовую программу обязательного медицин-

ского страхования, а также паллиативной медицинской помощи. 

Возмещение затрат будет осуществляться путем предоставления субси-

дий бюджету субъекта Российской Федерации из бюджета Ставропольского 

края на основании соглашения о возмещении затрат, заключаемого между Пра-

вительством Ставропольского края и высшим исполнительным органом субъ-

екта Российской Федерации. В связи с чем предлагается наделить Правитель-

ство Ставропольского края полномочиями, связанными с утверждением поряд-
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ка заключения реализации и исполнения соглашений о возмещении затрат,         

а также подписания данного соглашения. 

В связи с изменением ведомственной принадлежности государственных 

унитарных предприятий Ставропольского края, которыми являются в том числе 

аптечные учреждения, предлагается полномочие по осуществлению ведом-

ственного контроля качества и безопасности медицинской деятельности в от-

ношении государственных унитарных предприятий Ставропольского края и по 

осуществлению размещения в государственной информационной системе 

"Единая централизованная цифровая платформа в социальной сфере" информа-

ции о мерах социальной поддержки фармацевтических работников фармацев-

тических организаций Ставропольского края, подведомственных исполнитель-

ному органу Ставропольского края в сфере имущественных, земельных отно-

шений, передать министерству имущественных отношений Ставропольского 

края как учредителю. 

Законопроектом предлагается признать утратившим силу положение За-

кона, в соответствии с которым дети-сироты, дети, оставшиеся без попечения 

родителей, и дети, находящиеся в трудной жизненной ситуации, до достижения 

ими возраста четырех лет включительно, могут содержаться в медицинских ор-

ганизациях государственной системы здравоохранения Ставропольского края и 

муниципальной системы здравоохранения в Ставропольском крае в порядке, 

установленном уполномоченным федеральным органом исполнительной вла-

сти, и на условиях, устанавливаемых органом исполнительной власти Ставро-

польского края в сфере охраны здоровья. Эта мера связана с тем, что в настоя-

щее время дома ребенка, находящиеся в ведомственном подчинении министер-

ства здравоохранения Ставропольского края, реорганизованы в организации, 

оказывающие реабилитационную и паллиативную медицинскую помощь детям, 

в том числе детям с органическими поражениями центральной нервной систе-

мы. 

Принятие законопроекта требует принятия Правительством Ставрополь-

ского края постановления об утверждении порядка заключения, реализации и 

исполнения соглашения о предоставлении субсидий из бюджета Ставрополь-

ского края бюджету субъекта Российской Федерации на возмещение затрат, 

связанных с оказанием медицинской помощи при заболеваниях, не включенных 

в базовую программу обязательного медицинского страхования, и паллиатив-

ной помощи. 

На реализацию законопроекта потребуется выделение дополнительных 

финансовых средств из бюджета Ставропольского края на предоставление мер 

социальной поддержки в виде бесплатного обеспечения лекарственными пре-

паратами по рецептам врачей детям из многодетных семей в возрасте от трех до 

шести лет, исходя из среднего норматива финансовых средств в расчете на од-

ного ребенка в возрасте до трех лет, имеющего право на бесплатное обеспече-

ние лекарственными препаратами по рецептам врачей, фельдшеров, в размере   

1 тысяча 752 рубля.  

Согласно информации, предоставленной министерством труда и соци-

альной защиты населения Ставропольского края, по состоянию на 31 декабря 
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2023 года количество детей в многодетных семьях в возрасте от трех до шести 

лет составляло 34 тысячи 460 детей. Таким образом, дополнительная потреб-

ность финансовых средств для установления меры социальной поддержки в ви-

де бесплатного обеспечения лекарственными препаратами по рецептам врачей 

детям из многодетных семей в возрасте от трех до шести лет составит 60 мил-

лионов 373 тысячи 920 рублей. 

Кроме того, потребуется выделение дополнительных финансовых средств 

из бюджета Ставропольского края на оплату фактически оказанной медицин-

ской помощи при заболеваниях, не включенных в базовую программу обяза-

тельного медицинского страхования, и паллиативной медицинской помощи,     

в случае ее оказания на территории субъекта Российской Федерации граждани-

ну, зарегистрированному по месту жительства на территории Ставропольского 

края. 

Законопроект предполагается к вступлению в силу на следующий день 

после дня его официального опубликования, за исключением подпункта "а" и 

подпункта "в" пункта 8 статьи 1 настоящего Закона, в части установления мер 

социальной поддержки в отношении детей из многодетных семей в возрасте до 

6 лет, вступление в силу которых предлагается с 1 января 2025 года в соответ-

ствии с таблицей поправок, которая вносилась на перерассмотрение пункта       

12 статьи 1 настоящего Закона, вступление в силу которого предполагается на 

следующий день после дня его официального опубликования Закона с распро-

странением на правоотношения, возникающие с 1 января 2025 года, что позво-

лит установить за счет средств бюджета Ставропольского края в соответствии с 

Законом Ставропольского края от 12 декабря 2023 года № 138-кз "О бюджете 

Ставропольского края на 2024 год и плановый период 2025 и 2026 годов" до-

полнительных мер социальной поддержки в виде ежемесячной денежной вы-

платы иным работникам медицинских организаций государственной системы 

здравоохранения Ставропольского края, а именно водителям автомобилей ско-

рой медицинской помощи выездных бригад станций скорой помощи, в том 

числе скорой специализированной медицинской помощи. 

Законопроект соответствует Конституции Российской Федерации, Уставу 

Ставропольского края, федеральному законодательству и законодательству 

Ставропольского края. 

Спасибо за внимание. Доклад окончен.  

 

Председательствующий. Спасибо. Пожалуйста, вопросы? 

Лариса Анатольевна, в СМИ по "России" уже прошло, и дети до трех, до 

шести лет, и водители скорой помощи, Валентина Николаевна, уже везде фигу-

рируют по всей России, это все соответствует действительности, да? Все, спа-

сибо. Вопросы еще? Присаживайтесь.  

Валентина Николаевна, Вам слово. 

 

Муравьева В.Н. Уважаемый Николай Тимофеевич! Уважаемые депута-

ты, Лариса Анатольевна, гости, наши приглашенные! Проект закона рассмот-
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рен комитетом в установленном порядке, к нему получены все необходимые 

заключения. 

У нас была поправка Губернатора Ставропольского края и замечания 

правового управления аппарата Думы, они отражены в согласованной таблице 

поправок.  

Депутаты комитета предлагают Думе рассмотреть и принять проект зако-

на в двух чтениях с учетом таблицы поправок. 

Благодарю за внимание. 

 

Председательствующий. Спасибо, Валентина Николаевна. Вопросы? 

Нет. 

Уважаемые депутаты, нет возражений по предложенной концепции зако-

нопроекта и принятии его в первом чтении?  

Кто за то, чтобы принять законопроект в первом чтении, прошу проголо-

совать. За – 37, против и воздержавшихся нет. Спасибо. 

Профильный комитет предлагает рассмотреть данный законопроект во 

втором чтении на сегодняшнем заседании. Не будет возражений?  

Кто за данное предложение, прошу проголосовать. За – 39, против и воз-

державшихся нет. Спасибо. 

Переходим к рассмотрению законопроекта во втором чтении.  

У вас имеется таблица поправок, рекомендованных к принятию. Какие 

будут предложения по данным поправкам?  

Ставлю на голосование поправки, рекомендованные к принятию, прошу 

проголосовать. За – 40, против и воздержавшихся нет. Спасибо. 

Есть ли у субъектов права законодательной инициативы предложения по 

внесению поправок?  

Кто за то, чтобы принять статьи и законопроект в целом с учетом приня-

тых поправок, прошу проголосовать. За – 39, против и воздержавшихся нет. 

Спасибо. 

Уважаемые коллеги, проект постановления у вас имеется. Есть ли заме-

чания по проекту постановления?  

Кто за то, чтобы принять постановление в предложенной редакции, про-

шу проголосовать. За – 40, против и воздержавшихся нет.  

Слушается вопрос "О проекте закона Ставропольского края № 367-7 

"О внесении изменений в часть 1 статьи 21 Закона Ставропольского края 

"О некоторых вопросах регулирования земельных отношений". 

Вопрос внесен Губернатором, Правительством Ставропольского края,        

а также комитетом по аграрным и земельным вопросам, природопользованию и 

экологии. 

Представлять законопроект в Думе поручено первому заместителю мини-

стра экономического развития Евгению Николаевичу Полькину. Пожалуйста. 

 

Полькин Е.Н. Спасибо. 

Уважаемый Николай Тимофеевич! Уважаемые депутаты, коллеги, при-

глашенные! Представленный к рассмотрению проект закона Ставропольского 
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края "О внесении изменений в часть 1 статьи 21 Закона Ставропольского края 

"О некоторых вопросах регулирования земельных отношений" подготовлен 

министерством экономического развития Ставропольского края с целью при-

влечения дополнительных инвестиций в экономику Ставропольского края и в 

целях развития туристкой инфраструктуры. 

Проектом закона предлагается Закон Ставропольского края "О некоторых 

вопросах регулирования земельных отношений" дополнить новым критерием, 

которому должен соответствовать инвестиционный проект для предоставления 

земельного участка юридическим лицам в аренду без проведения торгов. Этот 

критерий – создание модульных некапитальных средств размещения, так назы-

ваемые быстровозводимые конструкции заводского производства, в том числе 

контейнерного типа, или глэмпинги. Обеспечение их электроснабжением, во-

доснабжением и водоотведением, благоустройство прилегающих к ним терри-

торий, а также увеличение ежегодных налоговых поступлений в консолидиро-

ванный бюджет Ставропольского края от деятельности, заявленной в инвести-

ционном проекте.  

При этом такой инвестиционный проект должен иметь документальное 

подтверждение его финансового обеспечения в размере не менее 30 процентов 

от его стоимости, должен быть направлен на развитие туризма и туристской 

инфраструктуры на территории края и рекомендован, безусловно, к реализации 

координационным советом по вопросам развития инвестиционной деятельно-

сти на территории Ставропольского края. 

Предлагаемые изменения позволят увеличить количество субъектов ин-

вестиционной деятельности, получающих меры государственной поддержки, 

повлечет создание новых рабочих мест, увеличение налоговых отчислений в 

консолидированный бюджет Ставропольского края и повышение социально-

экономического уровня жизни населения Ставропольского края. 

Для справки, в настоящее время в Ставропольском крае у нас реализуется 

18 инвестиционных проектов, направленных на создание глэмпингов, со сро-

ком реализации до двух лет, общий объем средств по инвестиционным проек-

там у нас превысит 1 миллиард рублей. Планируется создание более 100 рабо-

чих мест. Вот мы предлагаемым критериям не вводим специальные ограниче-

ния по 50 миллионам рублей, это связано, что (плохо слышно) анализ показал, 

что 10 инвестиционных проектов по строительству глэмпингов у нас из 18 объ-

ем инвестиций не превышает 50 миллионов рублей по ним.  

Вместе с тем поправкой Губернатора Ставропольского края мы предлага-

ем дополнить данный критерий обязанностью инвестора увеличения ежегод-

ных налоговых поступлений в консолидированный бюджет Ставропольского 

края.  

Реализация инвестиционных проектов по созданию глэмпингов, она по-

влияет, конечно, на достижение целевых индикаторов социально-экономичес-

кого развития Ставропольского края. 

Таким образом, совершенствуя законодательство в части предоставления 

земельных участков в аренду без проведения торгов, реализация инвестицион-

ных проектов, направленная на создание глэмпингов, будет являться одним из 
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рычагов государственной поддержки, оказанной в рамках развития экологиче-

ского туризма. 

Вместе с тем Законом Ставропольского края от 3 июля 2023 года " О вне-

сении изменений в статью 21 Закона Ставропольского края "О некоторых во-

просах регулирования земельных отношений" у нас были внесены изменения в 

критерии по предоставлению земельных участков без торгов для жилищного 

строительства, где мы уменьшили площадь обязанности по строительству 

квадратных метров с 37 с половиной тысяч квадратных метров до 7 с полови-

ной тысяч квадратных метров, а также уменьшили минимальную площадь зе-

мельного участка с 5 гектаров до 1 гектара. При этом критерии по созданию 

инвестором 250 рабочих мест у нас остался прежним. 

По результатам анализа выявлено, что такое количество рабочих мест яв-

ляется непропорционально площади предоставляемому земельному участку, 

поэтому проектом закона предлагается откорректировать такое количество, 

уменьшив с 250 до 150 рабочих мест. При этом обязанности по предоставлению 

в государственную собственность 5 процентов вновь возводимого жилья оста-

ется прежним. 

Проект закона не потребует выделения дополнительных финансовых 

средств из бюджета Ставропольского края на 2024 год и плановый период     

2025 и 2026 годов.  

Доклад окончен, готов ответить на вопросы. 

 

Председательствующий. Спасибо.  

Вопросы к Евгению Николаевичу, коллеги?  

Мурашко Николай Анатольевич. 

 

Мурашко Н.А. Спасибо большое. 

Евгений Николаевич, а скажите, пожалуйста, земля какое должна иметь 

назначение, чтобы на ней можно было глэмпинги размещать, и понадобятся ли 

разрешения на строительство для реализации таких проектов? Какие разреши-

тельные документы надо будет получить инвесторам? 

 

Полькин Е.Н. По строительству глэмпинги – это сами по себе быстро-

возводимые некапитальные конструкции, таким образом, разрешение на строи-

тельство именно получать нет необходимости. При этом разрешение естествен-

но получается на линейных объектах, это коммуникации непосредственно для 

подведения. Земельный участок должен соответственно отвечать туристско-

рекреационным требованиям непосредственно. 

 

Мурашко Н.А. Записано в назначении земли какое должно быть? 

 

Голос из зала. Рекреационный центр. 

 

Мурашко Н.А. Под рекреацию. То есть там нам придется переводить ка-

кие-то земли, чтобы обеспечить? 
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Полькин Е.Н. Речь идет о земельных участках, сейчас свободных от прав 

третьих лиц, находящихся в государственной или в муниципальной собствен-

ности земельных участков, которые не разграничены, поэтому они будут изна-

чально формироваться уже с соответствующим видом разрешенного использо-

вания. 

 

Мурашко Н.А. Спасибо, я понял. 

 

Председательствующий. Еще вопросы? Владимир Николаевич. 

 

Шевченко В.Н. Спасибо, Николай Тимофеевич. 

Скажите, пожалуйста, ну, понятно тема глэмпинговая, она модная по 

стране, все это замечательно. А у нас все территории смогут обосновать вот 

этот необходимый критерий развития туризма? Я, там, о своем родном Невин-

номысске, о входящем в мою территориальную группу, условно, Кочубеевском 

районе, который должен будет как-то обосновать строительство глэмпингов 

развитием туризма на территории этого муниципального образования. Вот как 

обсуждался этот критерий? С Кавминводами там все понятно, там-то и обосно-

вывать не надо, мы все туда едем за туризмом, а вот в Арзгирском районе, 

условно говоря где-нибудь?  

 

Полькин Е.Н. Основным критерием и именно требованием к инвестору 

является исключительно его желание реализовывать инвестиционный проект, 

ему не надо доказывать необходимости развития туристско-рекреационной де-

ятельности в каком-либо из субъектов муниципальных образований. При этом 

это приоритетное направление именно развития экономики края, которое обо-

значено. И вот про Невинномысск у нас уже один проект, который не требовал 

именно государственной поддержки, там реализуется из 18, о которых я заявил 

ранее. 

 

Шевченко В.Н. Да, и второй вопрос. Я все-таки не совсем понял, Вы ска-

зали сначала, что те критерии, которые остаются неизменными, – 7 с половиной 

тысяч квадратных метров, один гектар, 5 процентов и 250 рабочих мест – мы 

оставляем, Вы сказали, неизменным, а потом сказали, что меняем на 150. У ме-

ня в таблице поправок написано "150". Если Вы все-таки уменьшаете, у меня 

простой вопрос: а чем это вызвано? Я вижу согласование восьми муниципали-

тетов, семь из них – сельские муниципалитеты, которых нет замечаний по это-

му поводу, это же деньги от налогов, которые поступают в бюджеты муници-

палитетов в рабочие места. Так все-таки 150? Если 150, то чем вызвано умень-

шение? Спасибо. 

 

Полькин Е.Н. Как раз таки законопроектом предлагается единственный 

критерий – уменьшить это с 250 до 150, это связано с тем, что годом ранее мы 

уменьшили площадь предоставляемых земельных участков с пяти гектар до од-

ного гектара. Соответственно, при площади застройки на пяти гектарах пред-
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полагалось создание больше рабочих мест – 250. Сейчас инвесторы заинтересо-

ваны в предоставлении земельных участков площадью до 1 гектара, и, соответ-

ственно, создание рабочих мест 250 на одном гектаре земли не представляется 

возможным. По результатам анализа изучили, делали соответствующие запро-

сы нашим крупнейшим застройщикам, дали обязательства по возможности со-

здания 150 рабочих мест на одном гектаре земельного участка при возведении 

жилищного строительства. 

 

Шевченко В.Н. Все, тогда спасибо, логика мне понятна. Спасибо. 

 

Председательствующий. Еще вопросы, пожалуйста. Нет вопросов? При-

саживайтесь. 

Игорь Васильевич, пожалуйста, Вам слово. 

 

Андрющенко И.В. Спасибо. 

Уважаемый Николай Тимофеевич! Уважаемая Лариса Анатольевна! Ува-

жаемые депутаты и приглашенные! Комитет рассмотрел проект закона в уста-

новленном порядке, на него получены все необходимые заключения.  

Проект рекомендован комитетом к принятию в двух чтениях с учетом 

таблицы поправок. Прошу депутатов поддержать решение комитета.  

Благодарю, коллеги, за внимание.  

 

Председательствующий. Спасибо.  

Вопросы к Игорю Васильевичу? Нет. 

Уважаемые депутаты, нет возражений по предложенной концепции зако-

нопроекта и принятии его в первом чтении?  

Кто за то, чтобы принять законопроект в первом чтении, прошу проголо-

совать. За – 40, против и воздержавшихся нет. Спасибо.  

Профильный комитет предлагает рассмотреть данный законопроект во 

втором чтении на сегодняшнем заседании. Не будет возражений? Кто за данное 

предложение, прошу проголосовать. За – 39, против и воздержавшихся нет. 

Спасибо. 

Переходим к рассмотрению законопроекта во втором чтении.  

У вас имеется таблица поправок, рекомендованных к принятию. Какие 

будут предложения по данным поправкам?  

Ставлю на голосование поправки, рекомендованные к принятию, прошу 

проголосовать. За – 40, против и воздержавшихся нет. Спасибо. 

Есть ли у субъектов права законодательной инициативы предложения по 

внесению поправок?  

Кто за то, чтобы принять статьи и законопроект в целом с учетом попра-

вок, прошу проголосовать. За – 40, против и воздержавшихся нет. Спасибо. 

Уважаемые коллеги, проект постановления у вас имеется. Есть ли заме-

чания по проекту постановления?  

Кто за то, чтобы принять постановление в изложенной редакции, прошу 

проголосовать. За – 38, против и воздержавшихся нет. Спасибо.  
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Слушается вопрос "О проекте закона Ставропольского края № 376-7 

"Об утверждении заключения соглашения между Ставропольским краем и 

муниципальным образованием Ставропольского края и дополнительных 

соглашений к соглашениям между Ставропольским краем и некоторыми 

муниципальными образованиями Ставропольского края". 

Вопрос внесен Губернатором для рассмотрения в первоочередном поряд-

ке, а также комитетом по инвестициям, курортам и туризму. 

Пожалуйста, Дмитрий Иванович. 

 

Шуваев Д.И. Да. Уважаемый Николай Тимофеевич! Законопроект по-

дробно рассматривался на заседании комитета, есть предложение министра не 

заслушивать.  

 

Председательствующий. Андрей Владимирович, без обиды? Без обиды, 

присаживайтесь. 

Пожалуйста, Дмитрий Иванович. 

 

Шуваев Д.И. Уважаемый Николай Тимофеевич! Уважаемые коллеги! За-

конопроектом предлагается утвердить заключение соглашений между краем и 

Минераловодским городским округом, а также дополнительных соглашений 

между краем и городами-курортами Ессентуки, Кисловодском и Пятигорском. 

Дополнительные соглашения заключены в соответствии с законодатель-

ством с учетом предложений, поступивших от указанных муниципальных обра-

зований, и рассмотрены на заседании Общественного совета по вопросам про-

ведения эксперимента по развитию курортной инфраструктуры в крае. 

Проект закона рассмотрен комитетом и рекомендован к принятию в двух 

чтениях в предложенной редакции.  

Прошу коллег поддержать решение комитета.  

Благодарю за внимание.  

 

Председательствующий. Спасибо. Вопросы к Дмитрию Ивановичу? 

Уважаемые депутаты, нет возражений по предложенной концепции зако-

нопроекта и принятии его в первом чтении?  

Кто за то, чтобы принять законопроект в первом чтении, прошу проголо-

совать. За – 40, против и воздержавшихся нет. Спасибо.  

Профильный комитет предлагает рассмотреть данный законопроект во 

втором чтении на сегодняшнем заседании. Не будет возражений? Кто за данное 

предложение, прошу проголосовать. За – 40, против и воздержавшихся нет.  

Переходим к рассмотрению законопроекта во втором чтении.  

В ходе подготовки законопроекта поправок к нему не поступило. 

Есть ли у субъектов права законодательной инициативы предложения по 

внесению поправок?  

Кто за то, чтобы принять статьи и законопроект в целом, прошу проголо-

совать. За – 40, против и воздержавшихся нет. Спасибо. 
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Проект постановления, уважаемые коллеги, по данному вопросу у вас 

имеется. Есть ли замечания по проекту постановления?  

Кто за то, чтобы принять постановление в предложенной редакции, про-

шу проголосовать. За – 40, против и воздержавшихся нет. Спасибо.  

Слушается вопрос "О проекте закона Ставропольского края № 378-7 

"О внесении изменения в статью 4 Закона Ставропольского края "О фи-

зической культуре и спорте в Ставропольском крае". 

Вопрос внесен Губернатором, Правительством Ставропольского края,       

а также комитетом по образованию, культуре, науке, молодежной политике, 

средствам массовой информации и физической культуре. 

Представлять настоящий законопроект в Думе поручено заместителю 

министра физической культуры и спорта Абдуллаеву Исе Мусапировичу. 

Пожалуйста, Виктор Викторович. 

 

Надеин В.В. Николай Тимофеевич, вопрос проработан в комитете, пред-

лагаю не заслушивать информацию докладчика. 

 

Председательствующий. Иса, без обиды? Садись. 

Продолжайте. 

 

Надеин В.В. Уважаемый Николай Тимофеевич! Уважаемые участники 

заседания! Законопроект направлен на приведение действующего краевого За-

кона в соответствие с требованиями федерального законодательства. 

Проектом закона предлагается уточнить полномочия министерства физи-

ческой культуры и спорта края в сфере развития и обеспечения доступности 

массового спорта. 

Принятие законопроекта не потребует выделения дополнительных 

средств из краевого бюджета. Будет необходимо внести соответствующие из-

менения в Положение о министерстве физической культуры и спорта Ставро-

польского края. 

Замечания правового управления аппарата Думы края относительно срока 

вступления закона в силу отражены в согласованной таблице поправок.  

Решением комитета проект закона рекомендован к принятию в двух чте-

ниях с учетом таблицы поправок.  

Прошу поддержать решение комитета. У меня все. 

 

Председательствующий. Спасибо.  

Вопросы к Виктору Викторовичу? Нет.  

Уважаемые депутаты, нет возражений по предложенной концепции зако-

нопроекта и принятии его в первом чтении?  

Кто за то, чтобы принять законопроект в первом чтении, прошу проголо-

совать. За – 39, против и воздержавшихся нет.  

Профильный комитет предлагает рассмотреть данный законопроект во 

втором чтении на сегодняшнем заседании. Не будет возражений? Кто за данное 
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предложение, прошу голосовать. За – 38, против и воздержавшихся нет. Спа-

сибо. 

Переходим к рассмотрению законопроекта во втором чтении.  

У вас имеется таблица поправок, в которой содержится одна поправка, 

рекомендованная к принятию. Какие будут предложения по данной поправке? 

Принять. 

Ставлю на голосование поправку, рекомендованную к принятию, прошу 

проголосовать. За – 38, против и воздержавшихся нет. Спасибо. 

Есть ли у субъектов права законодательной инициативы предложения по 

внесению поправок?  

Кто за то, чтобы принять статьи и законопроект в целом с учетом приня-

той поправки, прошу проголосовать. За – 39, против и воздержавшихся нет. 

Спасибо. 

Уважаемые коллеги, проект постановления по данному вопросу у вас 

имеется. Есть ли замечания по проекту постановления?  

Кто за то, чтобы принять постановление в предложенной редакции, про-

шу проголосовать. За – 39, против и воздержавшихся нет. Спасибо, принято.  

Уважаемые коллеги, по регламенту мы обязаны с вами сделать перерыв, 

но мы в первом отчете Губернатора проработали с вами всего 1 час 20 минут, 

40 минут как бы там в запасе. Делать будем перерыв на 15 минут или продол-

жим? У нас тут времени на 20 минут. 

Давайте проголосуем. Кто за то, чтобы отработать вторую часть заседа-

ния Думы без перерыва, прошу проголосовать. Спасибо.  

Кто воздержался? Один.  

Кто против? Нет. Решение принято. За – 37, против – 0, воздержался – 1. 

Слушается вопрос "О проекте закона Ставропольского края № 381-7 

"О внесении изменения в статью 31 Закона Ставропольского края           

"Об обеспечении жильем ветеранов, инвалидов и семей, имеющих детей-

инвалидов, в соответствии с федеральными законами "О ветеранах" и      

"О социальной защите инвалидов в Российской Федерации". 

Вопрос внесен Губернатором, Правительством Ставропольского края,        

а также комитетом по промышленности, энергетике, строительству и жилищно-

коммунальному хозяйству. 

Представителем Правительства при рассмотрении проекта закона в Думе 

назначен первый заместитель министра строительства и архитектуры Величко 

Сергей Николаевич. 

Александр Павлович, пожалуйста. 

 

Сидорков А.П. Николай Тимофеевич, можно без доклада министра?  

 

Председательствующий. Ну я же тебя спрашиваю, а ты молчишь. Мож-

но, да пожалуйста. Подождите, Сергей Николаевич, Вы не настаиваете на своем 

выступлении? Не настаиваете.  

Александр Павлович, пожалуйста, продолжайте. 
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Сидорков А.П. Спасибо. 

Уважаемый Николай Тимофеевич! Уважаемые коллеги! Законопроект 

подготовлен в целях приведения действующего краевого Закона в соответствие 

с федеральным законодательством. Им предлагается установить, что размеще-

ние информации о предоставлении мер социальной поддержке по обеспечению 

жильем ветеранов, инвалидов и семей, имеющих детей-инвалидов, осуществля-

ется в государственной информационной системе "Единая централизованная 

цифровая платформа в социальной сфере". 

К законопроекту поступили все необходимые экспертные заключения, 

все они положительного характера. Он рассмотрен комитетом в установленном 

порядке, рекомендован Думе к принятию в двух чтениях с учетом поправки, 

которой предлагается распространить действие норм проекта закона на право-

отношения, возникшие с 1 января текущего года. 

Прошу поддержать наше решение. Спасибо за внимание. 

 

Председательствующий. Спасибо. Вопросы к Александру Павловичу? 

Нет. 

Уважаемые депутаты, нет возражений по предложенной концепции зако-

нопроекта и принятии его в первом чтении? Нет. 

Кто за то, чтобы принять законопроект в первом чтении, прошу проголо-

совать. За – 39, против и воздержавшихся нет. Принято. 

Профильный комитет предлагает рассмотреть данный законопроект во 

втором чтении на сегодняшнем заседании. Не будет возражений? Кто за данное 

предложение, прошу проголосовать. За – 39, против и воздержавшихся нет. 

Спасибо. 

Переходим к рассмотрению законопроекта во втором чтении.  

У вас имеется таблица поправок, в которой содержится одна поправка, 

рекомендованная к принятию. Какие будут предложения по данной поправке?  

Ставлю на голосование поправку, рекомендованную к принятию, прошу 

проголосовать. За – 39, против и воздержавшихся нет. Спасибо. 

Есть ли у субъектов права законодательной инициативы предложения по 

внесению поправок?  

Кто за то, чтобы принять статьи и законопроект в целом с учетом приня-

той поправки, прошу проголосовать. За – 39, против и воздержавшихся нет. 

Спасибо, принято. 

Проект постановления, уважаемые коллеги, по данному вопросу у вас 

имеется. Есть ли замечания по проекту постановления?  

Кто за то, чтобы принять постановление в предложенной редакции, про-

шу проголосовать. За – 39, против и воздержавшихся нет. Спасибо, принято.  

Слушается вопрос "О проекте закона Ставропольского края № 369-7 

"Об утверждении заключения Соглашения от 19 февраля 2024 года            

№ ФРТ-ПГр-84/24 о внесении изменения в Договор от 28 июня 2019 г.         

№ 74/ПС о предоставлении и использовании финансовой поддержки за 

счет средств государственной корпорации – Фонда содействия реформиро-
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ванию жилищно-коммунального хозяйства на переселение граждан из 

аварийного жилищного фонда". 

Вопрос внесен Губернатором Ставропольского края, а также комитетом 

по промышленности, энергетике, строительству и жилищно-коммунальному 

хозяйству. 

Представителем Правительства при рассмотрении проекта закона в Думе 

назначен Сергей Николаевич Величко. 

Пожалуйста, Александр Павлович. 

 

Сидорков А.П. Николай Тимофеевич, можно без доклада министра? 

Спасибо. 

Уважаемый Николай Тимофеевич! Уважаемые коллеги! Проектом закона 

предлагается утвердить заключение соглашений между Фондом и Ставрополь-

ским краем в связи с дополнением ранее заключенного договора пунктом, со-

гласно которому заключение муниципального образования края с 1 марта      

2024 года договоров на приобретение жилых помещений незавершенного стро-

ительства в многоквартирных домах возможно лишь при условии наличия по-

ложительного заключения государственной экспертизы проектной документа-

ции таких многоквартирных домов. 

К законопроекту поступили все необходимые экспертные заключения по-

ложительного характера. Он рассмотрен комитетом в установленном порядке и 

рекомендован Думе к принятию в двух чтениях в предложенной редакции.  

Прошу поддержать наше решение. Спасибо. 

 

Председательствующий. Спасибо. Вопросы к Александру Павловичу? 

Уважаемые депутаты, нет возражений по предложенной концепции зако-

нопроекта и принятии его в первом чтении? Нет. 

Кто за то, чтобы принять законопроект в первом чтении, прошу проголо-

совать. За – 39, против и воздержавшихся нет. Спасибо. 

Профильный комитет предлагает рассмотреть данный законопроект во 

втором чтении на сегодняшнем заседании. Не будет возражений? Кто за данное 

предложение, прошу проголосовать. За – 39, против и воздержавшихся нет. 

Спасибо. 

Переходим к рассмотрению законопроекта во втором чтении.  

В ходе подготовки законопроекта к рассмотрению поправок к нему не по-

ступило. 

Есть ли у субъектов права законодательной инициативы предложения по 

внесению поправок?  

Кто за то, чтобы принять статьи и законопроект в целом, прошу проголо-

совать. За – 38, против и воздержавшихся нет. Спасибо. 

Проект постановления, уважаемые коллеги, по данному вопросу у вас 

имеется. Есть ли замечания по проекту постановления?  

Кто за то, чтобы принять постановление в предложенной редакции, про-

шу проголосовать. За – 39, против и воздержавшихся нет. Спасибо.  
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Слушается очередной вопрос "О проекте закона Ставропольского края 

№ 370-7 "Об утверждении заключения Дополнительного соглашения от        

17 января 2024 года № ФРТ-ПГр-10/24 к дополнительному соглашению от      

27 декабря 2021 года № 9/74/ПС к Договору от 28 июня 2019 года № 74/ПС о 

предоставлении и использовании финансовой поддержки за счет средств го-

сударственной корпорации – Фонда содействия реформированию жилищно-

коммунального хозяйства на переселение граждан из аварийного жилищного 

фонда". 

Вопрос внесен Губернатором Ставропольского края, комитетом по про-

мышленности, энергетике, строительству и жилищно-коммунальному хозяй-

ству. 

Представителем Правительства при рассмотрении проекта закона в Думе 

назначен Сергей Николаевич Величко. 

Александр Павлович, пожалуйста. 

 

Сидорков А.П. Николай Тимофеевич, прошу также рассмотреть вопрос 

без доклада министра. 

 

Председательствующий. Хорошо, присаживайтесь. 

Продолжайте. 

 

Сидорков А.П. Спасибо. 

Уважаемый Николай Тимофеевич! Уважаемые коллеги! Проектом закона 

предлагается утвердить заключение Дополнительного соглашения между Фон-

дом и Ставропольским краем в связи с изменением графика финансирования и 

досрочной реализации региональной адресной программы по переселению 

граждан из аварийного жилищного фонда, признанного таковым до 1 января 

2017 года. 

К законопроекту поступили все необходимые экспертные заключения, 

все они положительного характера. Рассмотрен комитетом в установленном 

порядке и рекомендован Думе к принятию в двух чтениях в предложенной ре-

дакции.  

Прошу поддержать решение комитета. Спасибо за внимание. 

 

Председательствующий. Спасибо. Вопросы к Александру Павловичу?  

Уважаемые депутаты, нет возражений по предложенной концепции зако-

нопроекта и принятии его в первом чтении?  

Кто за то, чтобы принять законопроект в первом чтении, прошу проголо-

совать. За – 40, против и воздержавшихся нет. Спасибо. 

Профильный комитет предлагает рассмотреть данный законопроект во 

втором чтении на сегодняшнем заседании. Не будет возражений? Кто за данное 

предложение, прошу проголосовать. За – 40, против и воздержавшихся нет. 

Спасибо. 

Переходим к рассмотрению законопроекта во втором чтении.  
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В ходе подготовки законопроекта к рассмотрению поправок к нему не по-

ступило. 

Есть ли у субъектов права законодательной инициативы предложения по 

внесению поправок?  

Кто за то, чтобы принять статьи и законопроект в целом, прошу проголо-

совать. За – 40, против и воздержавшихся нет. Спасибо. 

Уважаемые коллеги, проект постановления по данному вопросу у вас 

имеется. Есть ли замечания по проекту постановления?  

Кто за то, чтобы принять постановление в предложенной редакции, про-

шу проголосовать. За – 40, против и воздержавшихся нет. Спасибо.  

Уважаемые коллеги, переходим к рассмотрению организационного во-

проса. 

Уважаемые депутаты, поступило заявление от депутата Якименко Ивана 

Леонидовича об избрании его в состав комитета Думы по законодательству, 

государственному строительству и местному самоуправлению. Какие предло-

жения будут у депутатов? 

Кто за то, чтобы избрать депутата Якименко Ивана Леонидовича в состав 

комитета Думы по законодательству, государственному строительству и мест-

ному самоуправлению, прошу проголосовать. За – 39, против и воздержавших-

ся нет. Спасибо.  

Уважаемые коллеги, принятое нами решение будет оформлено постанов-

лением Думы.  

Слушается дополнительный вопрос "О проекте закона Ставропольско-

го края № 385-7 "О внесении изменений в отдельные законодательные ак-

ты Ставропольского края". 

Вопрос внесен избирательной комиссией Ставропольского края, а также 

комитетом по законодательству, государственному строительству и местному 

самоуправлению. 

Слово предоставляется председателю избирательной комиссии Тарасову 

Сергею Петровичу. 

Сергей Петрович, пожалуйста. 

 

Тарасов С.П. Уважаемый Николай Тимофеевич! Уважаемые депутаты, 

уважаемые приглашенные! Уважаемый Денис Николаевич! Данный проект за-

кона подготовлен в связи с принятием Федерального закона от 15 мая 2024 го-

да № 99-ФЗ "О внесении изменений в Федеральный закон "Об основных гаран-

тиях избирательных прав и права на участие в референдуме граждан Россий-

ской Федерации и отдельные законодательные акты Российской Федерации". 

Он направлен на приведение законов Ставропольского края "О референдуме 

Ставропольского края и местном референдуме", "О выборах депутатов Думы 

Ставропольского края", "О выборах Губернатора Ставропольского края",          

"О выборах в органы местного самоуправления муниципальных образований 

Ставропольского края" в соответствие с новыми нормами федерального зако-

нодательства. 



 67 

Устанавливается ограничение для лиц, включенных в реестр иностран-

ных агентов, а также лиц, сведения о которых включены в единый реестр све-

дений о лицах, причастных к деятельности экстремистской и террористической 

организации. 

При проведении выборов Губернатора Ставропольского края, депутатов 

Думы Ставропольского края, представительных органов местного самоуправ-

ления кандидат обязан к моменту представления документов, необходимых для 

регистрации кандидата или списка кандидатов, прекратить статус иностранного 

агента. Несоблюдение данного требования является основанием для отказа в 

регистрации кандидата или для исключения кандидата из списка кандидатов в 

случае его выдвижения в составе списка. В этой связи расширяется перечень 

документов, которые такой кандидат обязан представить в избирательную ко-

миссию, уведомление органов Минюста об исключении из реестра иностран-

ных агентов либо соответствующее решение суда. 

Предусматривается, что лица, включенные в реестр иностранных агентов, 

а также лица, сведения о которых включены в единый реестр о лицах, причаст-

ных к экстремизму или терроризму, не могут быть уполномоченными предста-

вителями, доверенными лицами кандидатов и избирательных объединений,        

а также не могут быть назначены наблюдателями.  

Уточняются требования к списку наблюдателей, который должен быть 

представлен в избирательную комиссию. Дополнительно указываются сведения 

о дате рождения, серии, номере и дате выдачи паспорта или документа, заме-

няющего паспорт гражданина, устанавливается также запрет лицам, причаст-

ным к экстремизму, терроризму, вносить пожертвования в избирательные фон-

ды кандидатов и избирательных объединений. Определяется предельный раз-

мер расходования средств избирательных фондов, который может осуществ-

ляться до регистрации кандидата из списка кандидатов. Данный размер состав-

ляет 30 процентов установленного Законом предельного размера расходования 

средств избирательного фонда.  

Устанавливается порядок голосования избирателей участников референ-

дума, которые находятся в местах содержания под стражей, подозреваемых и 

обвиняемых за пределами Ставропольского края, на выборах регионального 

уровня или на региональном референдуме, назначенных на единый день голо-

сования. Предусматривается, что центральная избирательная комиссия Россий-

ской Федерации своим решением определяет, на каких выборах, референдумах 

и в каких субъектах Российской Федерации осуществляется такое голосование. 

Реализация законопроекта не потребует дополнительного выделения 

средств из бюджета Ставропольского края.  

Принятие законопроекта не потребует внесения изменений в норматив-

ные правовые акты Ставропольского края или признания их утратившими силу. 

Законопроект соответствует Конституции Российской Федерации, феде-

ральным законам, Уставу (Основному Закону) Ставропольского края. 

С таблицей поправок согласны. Принимая во внимание, что установлен-

ный срок назначения выборов Губернатора Ставропольского края начинается 
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уже с 30 мая текущего года, прошу депутатов поддержать законопроект и при-

нять его в двух чтениях с учетом таблицы поправок. Спасибо. 

 

Председательствующий. Спасибо, уважаемый Сергей Петрович. Вопро-

сы? Пожалуйста, подождите. Гонтарь Ю.А. 

 

Гонтарь Ю.А. Сергей Петрович, скажите, пожалуйста, вот скоро начина-

ется кампания, Вы от какого органа или откуда будете получать, краевая изби-

рательная комиссия, список или это будет один человек, что это иноагент? 

 

Тарасов С.П. Мы будем работать с Управлением Минюста. Но в рабочем 

порядке сейчас эти вопросы отрабатываем. 

 

Гонтарь Ю.А. Вот после принятия Федерального закона у вас есть хоть 

одна фамилия по краю, которая относится к иноагенту? 

 

Тарасов С.П. Такой перечень, который является, организации, признан-

ные иноагентами, они в открытом доступе. А что касается терроризма, экстре-

мизма и так далее, эти сведения не в открытом доступе, поэтому мы здесь смо-

жем работать только соответственно с Управлением Минюста. 

 

Гонтарь Ю.А. Понятно, спасибо. 

 

Председательствующий. Спасибо.  

Сергей Петрович, присаживайтесь, пожалуйста. 

Слово предоставляется представителю Губернатора, Правительства края 

в Думе края Решетняку Владимиру Ильичу для изложения официальной точки 

зрения Губернатора Ставропольского края по обсуждаемому законопроекту. 

Владимир Ильич, пожалуйста. 

 

Решетняк В.И. Уважаемый Николай Тимофеевич! Уважаемые депутаты, 

члены Правительства и приглашенные! Губернатор Ставропольского края от-

мечает, что законопроектом предлагается привести в соответствие с Федераль-

ным законом "Об основных гарантиях избирательных прав и права на участие в 

референдуме граждан Российской Федерации" ряд краевых законов, регулиру-

ющих вопросы выборов и референдумов. Предлагаемые изменения направлены 

на совершенствование законодательства края.  

Законопроект соответствует Конституции Российской Федерации, феде-

ральным законам, Уставу (Основному Закону) Ставропольского края, законам 

Ставропольского края. 

Замечания и предложения к законопроекту отсутствуют. С учетом изло-

женного Губернатор полагает, что проект закона может быть принят Думой 

края в двух чтениях. Благодарю за внимание. 

 

Председательствующий. Спасибо. Вопросы к Владимиру Ильичу? 
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Слово предоставляется Юрию Алексеевичу Скворцову. Пожалуйста. 

 

Скворцов Ю.А. Уважаемый Николай Тимофеевич! Уважаемые коллеги, 

члены Правительства и приглашенные! Проект закона рассмотрен комитетом в 

установленном порядке. К нему поступили все необходимые заключения. 

Решением комитета законопроект рекомендован к принятию в двух чте-

ниях с учетом поправок, рекомендуемых к принятию. 

Уважаемые коллеги, прошу поддержать наше решение. Спасибо. 

 

Председательствующий. Спасибо. Вопросы к Юрию Алексеевичу? 

Уважаемые депутаты, нет возражений по предложенной концепции зако-

нопроекта, принятии его в первом чтении? 

Кто за данное предложение по принятию законопроекта в первом чтении, 

прошу проголосовать. За – 40, против и воздержавшихся нет. Спасибо. 

Профильный комитет предлагает рассмотреть данный законопроект во 

втором чтении. Не будет возражений? Кто за данное предложение, прошу про-

голосовать. За – 37, против и воздержавшихся нет. Спасибо. 

Переходим к рассмотрению законопроекта во втором чтении.  

У вас имеется таблица поправок, рекомендованных к принятию. Какие 

будут предложения по данным поправкам?  

Ставлю на голосование поправки, рекомендованные к принятию, прошу 

проголосовать. За – 40, против и воздержавшихся нет. Спасибо. 

Есть ли у субъектов права законодательной инициативы предложения по 

внесению поправок?  

Кто за то, чтобы принять статьи и законопроект в целом с учетом приня-

тых поправок, прошу проголосовать. Не работает, устала. Уважаемые, пожа-

луйста, голосуем. Диверсия. За – 38, против и воздержавшихся нет.  

Уважаемые коллеги, проект постановления по данному вопросу у вас 

имеется. Есть ли замечания по проекту постановления?  

Кто за то, чтобы принять постановление в предложенной редакции, про-

шу проголосовать. За – 37, против и воздержавшихся нет. Спасибо. 

Слушается дополнительный вопрос "О проекте закона Ставропольско-

го края № 384-7 "О внесении изменения в Закон Ставропольского края     

"О Контрольно-счетной палате Ставропольского края". 

Вопрос внесен депутатами в количестве восьми человек (разрешите, ува-

жаемые коллеги, озвучить пофамильно? Спасибо): Скворцов, Олдак, Андрю-

щенко, Савичев, Кашурин, Судавцов, Белый, Шевченко, а также комитетом по 

законодательству, государственному строительству и местному самоуправле-

нию. 

Слово предоставляется председателю комитета и одному из авторов зако-

нопроекта Скворцову Юрию Алексеевичу. 

 

Скворцов Ю.А. Уважаемый Николай Тимофеевич! Уважаемые коллеги, 

члены Правительства и приглашенные! Законопроект подготовлен в целях 
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уточнения порядка выдачи удостоверений лицам, замещающим государствен-

ные должности в Контрольно-счетной палате края. 

Предлагается установить, что Контрольно-счетная палата утверждает со-

ответствующее положение, образцы и описания указанных удостоверений,         

а также организует их вручение. Уточняется, что удостоверения подписывают-

ся Губернатором и председателем Думы края. 

Статьей 2 проекта закона предусматривается, что выданные ранее удо-

стоверения, срок действия которых не истек, подлежат замене в течение трех 

месяцев со дня вступления в силу данного закона края. 

Проект закона рассмотрен комитетом в установленном порядке. К нему 

поступили все необходимые заключения. 

Решением комитета законопроект рекомендован к принятию в двух чте-

ниях в предложенной редакции.  

Уважаемые коллеги, прошу вас поддержать наше решение.  

Благодарю за внимание. 

 

Председательствующий. Спасибо, Юрий Алексеевич. Вопросы? 

Слово предоставляется Решетняку Владимиру Ильичу для изложения 

официальной точки зрения Губернатора Ставропольского края по обсуждаемо-

му законопроекту. 

Владимир Ильич, пожалуйста. 

 

Решетняк В.И. Уважаемый Николай Тимофеевич! Уважаемые депутаты, 

члены Правительства и приглашенные! Губернатор Ставропольского края Вла-

димиров Владимир Владимирович отмечает, что законопроект соответствует 

Конституции Российской Федерации, федеральным законам, Уставу (Основно-

му Закону) Ставропольского края, законам Ставропольского края. 

Замечания и предложения к законопроекту отсутствуют. С учетом изло-

женного проект закона может быть принят Думой края в двух чтениях. Благо-

дарю вас за внимание. 

 

Председательствующий. Спасибо.  

Уважаемые депутаты, нет возражений по предложенной концепции зако-

нопроекта и принятии его в первом чтении? 

Кто за то, чтобы принять законопроект в первом чтении, прошу проголо-

совать. За – 37, против и воздержавшихся нет. Спасибо. 

Профильный комитет предлагает рассмотреть данный законопроект во 

втором чтении на сегодняшнем заседании. Не будет возражений? Кто за данное 

предложение, прошу проголосовать. За – 39, против и воздержавшихся нет. 

Спасибо. 

Переходим к рассмотрению законопроекта во втором чтении.  

В ходе подготовки законопроекта к рассмотрению поправок к нему не по-

ступило. 

Есть ли у субъектов права законодательной инициативы предложения по 

внесению поправок?  
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Кто за то, чтобы принять статьи и законопроект в целом, прошу проголо-

совать. За – 39, против и воздержавшихся нет. Спасибо. 

Уважаемые коллеги, проект постановления по данному вопросу у вас 

имеется. Есть ли замечания по проекту постановления?  

Кто за то, чтобы принять постановление в предложенной редакции, про-

шу проголосовать. За – 39, против и воздержавшихся нет. Спасибо. 

Слушается дополнительный вопрос "О назначении Чернякова Андрея 

Георгиевича на должность аудитора Контрольно-счетной палаты Ставро-

польского края". 

Вопрос внесен Губернатором Ставропольского края, а также комитетом 

по законодательству, государственному строительству и местному самоуправ-

лению. 

Слово предоставляется Владимиру Ильичу Решетняку. 

Пожалуйста, Владимир Ильич. 

 

Решетняк В.И. Уважаемый Николай Тимофеевич! Уважаемые депутаты, 

члены Правительства и приглашенные! Губернатором Ставропольского края 

Владимировым Владимиром Владимировичем в соответствии со статьей 5 За-

кона Ставропольского края "О Контрольно-счетной палате Ставропольского 

края" внесено на рассмотрение Думой Ставропольского края предложение по 

кандидатуре Чернякова Андрея Георгиевича для назначения на должность 

аудитора Контрольно-счетной палаты Ставропольского края. 

Черняков Андрей Георгиевич замещал должность аудитора Контрольно-

счетной палаты Ставропольского края с 2007 года по 2024 год. За указанный 

период неоднократно принимал участие в контрольных и экспертно-аналити-

ческих мероприятиях по проверке законности, эффективности использования 

средств краевого бюджета, по результатам которых были достигнуты значи-

тельные показатели по устранению нарушений. 

Андрей Георгиевич имеет два высших образования. Является кандидатом 

юридических наук, более 22 лет прослужил в вооруженных силах и правоохра-

нительных органах России. Имеет ведомственные и краевые награды. Обладает 

высоким уровнем профессиональных знаний и значительным опытом работы,     

а также деловыми и личностными качествами, необходимыми для замещения 

должности аудитора Контрольно-счетной палаты Ставропольского края. 

Уважаемые депутаты, прошу поддержать кандидатуру Чернякова Андрея 

Георгиевича и принять решение о назначении его на должность аудитора Кон-

трольно-счетной палаты Ставропольского края. Благодарю за внимание. 

 

Председательствующий. Спасибо. Вопросы к Владимиру Ильичу? 

Слово предоставляется Скворцову Юрию Алексеевичу, пожалуйста. 

 

Скворцов Ю.А. Уважаемый Николай Тимофеевич! Уважаемые коллеги, 

члены Правительства и приглашенные! Кандидатура Чернякова Андрея Геор-

гиевича в установленном порядке рассмотрена на заседании комитета. 
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Решением комитета Черняков Андрей Георгиевич рекомендован к назна-

чению на должность аудитора Контрольно-счетной палаты на шестилетний 

срок полномочий с 24 мая 2024 года. 

Уважаемые коллеги, прошу вас поддержать решение комитета.  

Благодарю за внимание. 

 

Председательствующий. Спасибо. Вопросы к Юрию Алексеевичу?  

Уважаемые депутаты, кто за то, чтобы назначить Чернякова Андрея Геор-

гиевича на должность аудитора Контрольно-счетной палаты Ставропольского 

края на шестилетний срок полномочий с 24 мая 2024 года, прошу проголосо-

вать. За – 40, против и воздержавшихся нет. Спасибо, принято. 

Наши поздравления, Андрей Георгиевич. Всего хорошего Вам. 

Уважаемые коллеги, принятое нами решение будет оформлено постанов-

лением. 

От имени депутатов еще раз, Андрей Георгиевич, поздравляю Вас с 

назначением. Желаю успехов в ответственной и кропотливой работе! 

Уважаемые депутаты, на этом все вопросы повестки дня рассмотрены. 

Информирую вас о том, что за время после проведения 25 апреля          

2024 года очередного тридцать шестого заседания Думы Ставропольского края 

мы приняли путем опроса 16 постановлений Думы.  

Перечень постановлений у вас имеется. 

Какие у депутатов имеются справки, замечания по ведению заседания 

Думы? Нет. 

На этом тридцать седьмое заседание Думы Ставропольского края седьмо-

го созыва объявляется закрытым. 

 

(Звучит Гимн России.) 
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